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Говорят участники декабрьского Пленума ЦК КПСС

А. И. БОРТНИКОВ, первый сек
ретарь Томского горкома КПСС: 

—  Дека'брьокий Плеад'м ЦК 
КПСС —  это огромное сооьггне 
в жизни партии и Haiwaa. Реше
ния его поражают глубиной и 
ясностью изложения программы 
химшаиии нашего народного хо
зяйства. Четкие пути ускоренно
го развития химии в нашей стра
не вызвали у всех нас, присут
ствовавших на Пленуме, ч>увст- 
во глубокой гордости и радости 
за нашу страну.

Рабочие дни Пленума были 
напряженными, трудиться при
ходилось очень много, но никто 
не чувствовал усталости, с каж
дого заседания уходили окры
ленными могучей перспективой 
развития нашего народного хо
зяйства.

Большое будущее по развитию 
химии и в Томской области. 
Не(1)ть, газ, прозукты лесопиле
ния создают благоприятные 
условия для развития этой про
мышленности.

Почетный долг коллективов 
промышленных предприятий Том- 
:ка —  досрочно выполнять все 
заказы большой химии, давать 
продукцию только хорошего и от
личного качества.

Нам сейчас необходимо эффек
тивно использовать на томских 
предприятиях пластмассы, поли
меры. полихлорвинил— все про
дукты химии, заменяющие доро
гостоящие материалы.

Химия —  ключ к изобилию, и 
пользоваться этим ключом надо 
умело. Быстрое развитие химии 
послужит |уокоренному росту 
благосостояния со'ветских людей, 
и это самое главное.

ОТВЕТИМ
ДЕЛОМ

_  Н. Д. ДОСУЖЕЕ, секретарь 
S  парткома Бакчарского производ- 
S  ственного управления:
▼ —  Очень рад, что мне предо

ставили воэмоскность принять 
участие в работе только что за- 
копчивпюгося Пленума ЦК КП<^.

Это был поистине бюльшой со
вет, на котором руководители 
партии и правительства, ученые, 
специалисты народного хозяйст
ва, рабочие, инженеры, агроно
мы, колхозники решали жизнен
но валсные вопросы дальнейшего 
развития народного хозяйства 
страны.

Меня, как работника сельско
го хочзяйства, особенно радует и 
волнует то, что в докладе това
рища Н. С. Хрущева, в выступ
лениях участников Плеаума, 
в решениях Пленума и заклю
чительном слове докладчика 
исключительно большая роль от
водилась химизации сельскохо
зяйственного производства.

Теперь могучая сила хи.чии 
будет в полной мере использо
ваться для повышения урожай
ности и продуктивности живот
новодства с тем, чтобы в достат
ке обеспечить потребности стра
ны в продуктах питания и про
мышленном сырье.

Но нам надо уже сейчас лучше 
и полнее использовать местные 
резервы для повышения плодо
родия почвы и резкого увеличе
ния производства зерна. Главное 
—  мобилизовать на это всех 
тружеников села. Эту работу мы 
начнем с разъяснения материа
лов Пленума. Сейчас в колхозы 
выехала группа работников парт
кома. актива с докладами о ре
шениях Пленума. В бригадах, на 
фермах начались собрания, на 
которы.х обсуждаются материалы 
Племума. Делается это в тесной 
связи с жизнью.

В колхозах все шире развер
тывается соревнование за вывоз
ку удобрений на поля. Призыв 
томичей подхватили хлеборобы 
колхозов «Заветы Ильича». 
«Победа», имени Кирова и дру
гие, Специальные механизиро
ванные отряды в декабре при за
дании вывезти 6 тысяч тонн до
ставили на поля уже 7.5 тыся
чи тонн местных удобрений. 
Мы намерены до нового года вы
везти не менее 24 тысяч тонн 
перегноя и навоза на поля.

За последнее время значитель
но активизировались все работы 
по подготовке к  севу; возросли 
темпы ремо1гга техники, очистки 
семян.

Многое предстоит сделать по 
улучшению зимовки скота. Во
одушевленные решениями де
кабрьского Плен>*ма ЦК КПСС, 
тружеиики колхозов яашего 
(Управления полны рештмости в 
1964 году обеспечить резкое 
увеличение производства зериа и 
продуктов растениеводства.

ВКЛАД
КОНТРОЛЕРОВ
К. А. ЦЫЦАРЕВ, председатель 

комитета партгосконтроля обко
ма КПСС и облисполкома:

—  Впечатлений так много, 
что едва ли их можно передать 
словами.

Пять дней работал декабрь
ский Пленум ЦК партии. И каж
дый из этих волнующих дней 
оставил глубокий и неизглади
мый след в душе его участников. 
Слушая яркий, глубоко аргумен
тированный доклад Никиты Сер
геевича Хрущева, мы зримо пред
ставили тот новый рубеж на пу
ти к созданию материально-тех
нической базы коммунизма, кото
рый мы возьмем с помощью хи
мии.

Развитие хн.мии —  это одно 
из главных направлений в раз
витии социалистической экономи
ки, один из важнейших рычагов 
подъема благосостояния народа. 
Вот почему сейчас все советские 
люди с огромным и'ггересом и 
чувством глубокого удовлетворе
ния обсуждают решения Плену
ма. В них изложены боевые, 
конкретные задачи всей партии, 
всего народа.

Сейчас у каждого много дел. 
Много их у  органов партгосконт- 
роля и его многотысячного ак
тива. Н. С. Хрущев сказал: «На
до, чтобы все органы партийно
государственного контроля вклю
чились в боевую работу по ока
занию помощи партии в выпол
нении намеченной ею огромной

Практично, красиво, дешево
С каждым годом растет произ

водство нетканых материалов в 
Советском Союзе и за рубежом. 
Эти материалы имеют большое 
будущее. Производительность 
оборудования при выработке не
тканых текстильных материалов 
вязально-прошивным способом 
выше в 10— 12 раз, а клеевым 
способом — в 60— 70 раз по 
сравнению с выработкой таких 
же материалов на ткацких стан
ках, Этим не исчерпываются их 
преимущества. За счет сокраше- 
ния производственных операций 
резко повышается производи
тельность труда текстильщиков.

В 1962 году в нашей стране 
выпущено неткалььх материалов 
44 миллиона квадратных метров. 
В нынешнем году их будет изго
товлено свыше 60 миллионов 
квадратных метров.

Недавно на  ̂Всесоюзной вы
ставке достижений народного 
хозяйства была организована 
выставка нетканых материалов, 
производимых в Советском Сою
зе, Чехословакии. Польше. ГДР 
и Венгрии. Эта выставка вызва
ла большой интерес специали
стов и широких масс трудящих
ся. Накануне Пленума ЦК КПСС 
в Москве состоялся симпозиум 
текстильщиков, химиков и маши
ностроителей Советского Союза. 
Чехословакии, Польши. ГДР, 
Венгрии, Румынии. Участники 
симпозиума обменялись опытом 
и выработали предложения по 
дальнейшему расширению произ
водства этих материалов.

18 декабря выставку нетка
ных материалов посетили това
рищи Г. И. Воронов. А. П. Кири
ленко. А. Н. Косыгин, А. И. Ми
коян, Н. В. Подгорный. Н. С. 
Хрущев. П. Н. Демичев. А. Н. 
Шелепин, Первый заместитель 
Председателя Совета Министров 
СССР Д. Ф. Устинов, заместите
ли Председателя Совета Минист
ров СССР В. В. Дьгмшиц. П. Ф. 
Ломако, К. Н. Руднев, министры

Носещение
руководителями партии 

и правительства 
выставки нетканых 

материалов
и председатели государственных 
ко.митетов ССОР.

Пояс'нения давал председатель 
Государственного комитета по 
легкой промышленности при Гос
плане СССР Н. Н. Тарасов, Он 
рассказал о технологии и пре
имуществах производства нетка
ных материалов. Здесь же была 
продемонстрирована выработка 
их на машинах Советского Сою
за, Польши, Чехословакии и ГДР.

Руководители партии и прави
тельства проявили большой ин
терес к технике производства но
вых материалов. Они подробно 
интересовались технологией, ка
чеством и себестоимостью про
дукции. исходным сырьем для 
выработки нетканых материа
лов.

На выставке был продемонст
рирован чесально-вязальный аг
регат Всесоюзного научно-иссле
довательского ияститута тек
стильного машиносггроения. Этот 
агрегат вырабатывает до 60 квад
ратных метров нетканых мате
риалов в час, тогда как обыч
ный ткацкий станок производит 
не больше 4 метров тканей в 
час.

Были продемонстрированы 
также некоторые материалы, из
готовленные клеевым способом, 
при котором выработка достига
ет около 200 квадратных метров 
в час.

То1вариш Н. С. Хрущев, члены 
Президиума ЦК КПСС и другие 
товарищи ознакомились с рабо
той .установленной на выставке 
немецкой машины «Малимо». 
которая производит ткани по 
трикотажному принципу. Произ
водительность этой машины 
150— 200 квадратных метров в

час. На ней можно получать пре
красные махровые полотенца и 
простыни, а также материалы 
типа драп. .Машина «Малимо» 
может заменить в хлопчатобу
мажном производстве 16 стан
ков, а в шерстяноткацкой про
мышленности— до 50 станков. На 
выставке демонстрировалась так
же высокопроизводительная че- 
хос.товацкая машина «Арахнэ».

На выставке широко представ
лены всевозможные изделия из 
новых материалов —  женские и 
мужские костюмы, детская одеж
да, белье, обувь, технические из
делия. обивочные- материалы.

Руководители партии и пра.ви- 
тельства сделали книгах отзы
вов запнсл, в которых указали 
на широкое развитие в братских 
социалистических странах про
изводства нетканых материалов, 
а также на создание высокопро
изводительных машин для нх 
выраб>отки.

После осмотра вьктавси был 
устроен просмотр жиеяей гото
вого женского платья из различ
ных нетканых материалов совет
ского, чехословацкого, польского 
и немецкого производства.

Покидая выставку, тов. 
Н. С. Хрущев сказал, что у не
тканых материалов большое бу
дущее: они' практичны, красивы, 
дешевы.

—  Мы очень довольны. —  
сказал Н. С. Хрущев, —  что по
знакомились с этим новым про
изводством. Это большое и про
грессивное дело, показывающее, 
какие огромные возможности да
ет химия для увеличения произ
водства товаров народного по
требления. Развитию производ
ства нетканых материалов нужло 
всемерно помогать. В этом важ
ном деле нужно как можно тес
нее объединять усилия социали
стических стран, чтобы совмест
но быстрее развивать новую 
отрасль промышленности.

(ТАСС).

программы развитчя х».чическои 
промышленности. Задача органов 
партийно-государственного кон
троля (юстоит в том, чтобы обе
спечить повседневный контроль 
за выполнением решений настоя
щего Пленума ЦК КПСС. При 
этом главное внимание должно 
быть обращено не только на 
вскрытый недостатки, но, прежде 
всего, на их предупреждение и 
(Устранение».

В этих словах —  конкретная 
программа действий народных 
контролеров.

Органы контроля и их актив 
нашей области берут под стро
гий контроль хранение и исполь
зование минеральных удобрений. 
Контролеры на селе ставят перед 
собой задачу —  полнее пополь
зовать возможности колхозов и 
совхозов в подготовке к  весен- §  
нему севу, помочь экономически Щ 
слабым хозяйствам быстрее Ш 
встать в шеренгу передовых. Ш

Много предстоит нам сделать ^  
по вскрытию новых резервов ма- g  
лой химии, выполнению в срок Б  
поставок продукции для боль- =  
шой химии. g

Это далеко не полный пере
чень проблем, которые надо ре
шать контролерам. Но они тре
буют высокой организованности, 
поистине хозяйского отношения 
к наводному добру.

Ю. П. МЕЕРЧЕНКО. председа
тель областного объединения 
«Сельхозтехника»:

. ^ .
—  Декабрьский Пленум ЦК 

КПСС разработал коикретную 
программу дальнейшего подъема 
сельскохозяйственного производ
ства на базе ускоренного разви
тия химической промышленно
сти. Тесный союз большой химии 
с сельским хозяйством —  вот 
рычаг, который позво.тит в бли
жайшие годы значительно повы
сить урожайность всех культур, 
а значит, и (увеличить производ
ство продуктов животноводства, 
ловысить производительность 
труда в сельском хозяйстве. 
Хочется особо отметить, что ме
ры, разработанные на Пленуме 
по ускоренному развитию хими
ческой промышленности как для 
нужд сельского хозяйства, так 
и для других отраслей. очень 
конкретны. А потому, как бы не 
были велики намечаемые планы 
по дальнейшему развитию хими
зации сельского хозяйства, —  
а они поистине грандиозны, —  
эти планы, несемненно, осущест
вимы. Разработаны они детально, 
убедительно.

Работникам областного объе- 
диневця «Сельхозтехника» и ее 
отделений также предстоит внести 
в это свой вклад, помочь механи
заторам хозяйств эффективнее 
использовать каждый гектар 
земли, В этом году мы перевы
полнили план по строительству 
складов для хранения минераль
ных удобрений. Ввели в эксплу
атацию 6,5 тысячи квадратных 
метров вместо ранее запланиро
ванных четырех тысяч квадрат
ных метров.

Мы разработали планы улуч
шения использования машин и 
механизмов, повышения произ
водительности их, ул1учшею1я ка
чества ремонта и снижения се
бестоимости ремонтных работ. 
Одна из TaiKHX мер —  специали
зация ремонтных предприятий. 
Дело это новое, но. несомненно, 
выгодиое для хозяйств области. 
Плаиируем дальнейшее расшире
ние кожглексного технического 
обслуживания машинно-трактор
ного парка. Объем этих ра
бот по сравнению с нынешним 
годом в 1964 году увеличится 
вдвое. Будут вестись также ра
боты щ) механизации всех про
цессов, связанных с использова
нием удобрений и освоением но
вых земель.

К нам будут поступать 
машины и механизмы для 
внесения в почау удобрений 
и для работ, связанных с заго- 
тоисой, вывозкой, разгрузкой и 
погрузкой различных удобрений. 
Нам предстоит изучить эти ма
шины, научить механизаторов хо
зяйств управлять ими.

Пленум ЦК КПСС дал нам 
четкую программу, Разработаны 
планы. Все силы теперь— на их ш 
выполнение. f

М О С КВА. 16 декабря. Открытие третьей сессии | замесштель Председателя Совета Министров СССР, 
Верховного Совета СССР шестого созыва. председатель Госплана СССР депутат П. Ф . Лома-

На снимке: в президиуме. С докладом выступает 1 ко. (Фотохрежика ТАСС).

ДОРОГОЙ МИРА И СОЗИДАНИЯ
'* Вчера в Кремле за«ончи)1а работу 
сессия Верховного Совета СССР ше
стого созыва. Внимание советских 
людей было приковано к Москве, 
где народные избранники обсуж
дали проекты народнохозяйст
венного плана и бюджета страны на 
1964— 1965 годы. В своих выступ
лениях депутаты, представляющие 
все союзные республики, все нацио
нальности нашей великой Родины, 
рассказывали о том, как тружени
ки страны борются за претворение в

жизнь решений XXII съезда КПСС, 
планов семилетки, за дальнейший 
подъем экономики и культуры. Пос
ланцы советского народа с гордостью 
говорят; наша Родина уверенно идет 
вперед ленинским курсм* к  комму
низму.

В речах депутатов красной нитью 
проходила мысль о том, что решения 
декабрьского Пленума ЦК ИПОС
об ускоренном развитии боль

шой химии, химизации народного 
хозяйства приведут к  новому рас
цвету советской страны. Участники

сессии одобряют миролюбивую внеш
нюю политику Советского государ
ства. Уверенные в оборонной мощи 
социалистического лагеря, они под
держивают сокращетае расходов на 
Вооруженные Силы СССР. Представ
ленные на обсуждение сессии про
екты Государственного плана разви- 
•тия экономики и Государствейгного 
бюджета СССР на шестой и седьмой 
годы семилетки ярко отражают 
стремления народа-творца, народа- 
созидателя.

в СОВЕТЕ С О Ю З А
В осуществлении грандиозных 

планов коммунистического строи
тельства важную роль играют про
фессиональные союзы. Они активно 
участвовали в разработке народно
хозяйственного плана на 1964— 
1965 годы. На общих собраниях ра
бочих и служащих, на производст
венных совещаниях, на заседаниях 
советов и комитетов профсоюзов об- 
суждАлись проекты планов произ
водства.

Об этом говорил секретарь ВЦСПС 
Н. Н. Романов. Как уже сообщалось, 
он выступи.! на вечернем заседании 
17 декабря. Значительное внимание 
тов. Романов уделил вопросам соци
ально-культурного обслуживания со- 
ведских людей. В 1964— 1965 годах 
расходы на социально-культурные 
мероприятия составят более 67 мил
лиардов рублей, или свыше трети 
всего Государственнегго бюджета. 
Оратор напомнил, что за пять послед
них лет за счет средств социального 
страхования бесплатно или на льгот
ных условиях лечилось и отдыхало в 
здравницах свыше 21 миллиона тру
дящихся, а 18 миллионов детей по
бывало в пионерских лагерях. Сек
ретарь ВЦСПС обратил внимание на 
то, что еще неполностью используют
ся возможности в улучшении меди
цинского обслуживания трудящихся. 
В этой связи он (указал на необхо
димость улучшения медицинского 
обслуживания рабочих нешоередст- 
венно на промышленных предприя
тиях, для чего следует создавать 
там медико-санитарные части.

Под руководством Коммунистиче
ской партии, ее ленинского Цент
рального Комитета, заявил тов. Ро
манов, профессиональные союзы еще 
активнее будут работать над успеш
ным претворением в жизнь гранди
озных планов строительства комму
низма.

Мастер Первоуральского новотр(уб- 
ного завода Свердловской области де
путат В. Г. Терехин в своем выступ
лении на вечернем заседании 17 де
кабря показал, что на примере Пер- 
воуральско-Ревдинского промышлен
ного района Свердловской области 
хорошо видны замечательные дости
жения в развитии многих отраслей 
народного хозяйства. Первоуральцы 
по уровню промышленного производ
ства уже вышли на рубеж, заплани
рованный на конец семилетки. В 
этом промышленном районе -произ
водится много важной промышлен
ной продукции. Один только ново
трубный завод, например, изготов
ляет значительную часть всех вы
пускаемых в стране стальных бес- 
шомых труб.

Строительство новых современных 
производств, реконструкция и авто- 
матизащ1я действующих цехов, ска
зал тов. Терехин, стали столбовой 
дорогой развития предприятий горо
дов Первоуральска и Ревды. Оратор 
подчеркнул, что характерной чертой 
для избирательного' округа, который 
он представляет, является движе

ние, возникшее по инициативе са
мих рабочих, по пересмотру устарев
ших норм выработки, за экономное 
использование всех видов сырья и 
материалов на каждом рабочем ме
сте. Депутат В. Г. Терехин считает, 
что следует выработать такие усло
вия оплаты труда, которые бы сти
мулировали быстрейшее освоение но
вых производственных мощностей и 
новых видов продукции.

В зале заседаний Верховного Сове
та СССР в Большом Кремлевском 
дворце 18 декабря в 10 часов утра 
открылось заседание Совета Союза. 
Председательствует заместитель 
председателя палаты депутат М. А.

Стельмах. Первым в прениях высту
пил заместитель председателя Гос
строя СССР, председатель Комитета 
по гражданскому строительству и 
архитект>1)е при Госстрое (ХЮРдетгу- 
тат М. В. Посохин. Он нарисовал яр
кую картиау грандиозного размаха 
жилищного строительства в нашей 
стране. За последние десять лет 108 
миллионов советских граждан полу
чили новые квартиры и улучшили 
свои жилищные условия. Это стало 
возможным, от.метил оратор, благо
даря подлинной технической револю
ции в области строительства, совер
шенной за последние десять лет под 
руководством ЦК КПСС. Сборный же
лезобетон и крупнопанельное домо
строение стали генеральной линией 
R |''гррнт«»льствр. Прпизвод''тво сбор
ного железобетона за последние де
сять лет возросло в Советском Сою
зе в 22 раза, превысив уровень про
изводства в Соединенных Штатах. 
По производству цемента наша стра
на заняла первое место в мире. Это 
стало надежной основой для развития 
сборного, крупнопанельного домо
строения, объем которого увеличил
ся только за последние четыре года 
■почти в 30 раз.

Тов. Посохин остановился на недо
статках в развитии предприятий 
крупнопанельного домостроения и 
подчеркнул необходимость повыше
ния качества крупнопанельного стро
ительства, говорил о комплексности 
застройки наших городов и поселков, 
как одном из осногаых условий но
вого коммунистического быта. Ора
тор отметил, что многие города еще 
застраиваются по генеральным пла
нам, имеющим значительные недо
статки. В связи с этим в течение 
1964— 1965 гг. намечено обеспе
чить генеральными планами столицы 
союзных республик, а также города, 
имеющие большое промышленное 
значение. Комитетом по гражданско
му строительству и архитектуре от
менены устаревшие типовые проек
ты и утверждены улучшенные проек
ты жилых домов. В них повышено 
планировочное качество квартир, 
предусмотрены типы квартир для се
мей различного состава. Для улуч
шения архитектурного облика заст
ройки городов в серии проектов вво
дятся дома различной протяженности 
и этажности, предусматриваются 
различные варианты архитектурных 
решений. Ведется подготовка к  раз
работке проектов жилых и культур
но-бытовых зданий для строительства 
в 1965— 1970 годах.

Выступает депутат А. И. Свирская 
—  аппаратчица сернокислотного це
ха Чарджоуского суперфосфатного за
вода имени В. И. Ленина. Она рас
сказывает о трудовых свершениях 
первенца большой химии Туркме
нии, вносит предложения, позволя
ющие увеличить мощности завода, 
выпускать минеральные удобрения 
высокой эффективности. Сейчас, го
ворит оратор, мы выпускаем простой 
суперфосфат. Между тем, имеется 
возможность производить концентри
рованные удобрения, содержащие 
фосфор и азот. Для этого необходимо 
построить на заводе цех по производ
ству аммиака, сырьем для которого 
может служить природный газ рас
положенного неподалеку месторожде
ния.

Тов. Свирская одобряет представ
ленные на обсуждение сессии проек
ты Государственного народнохозяйст
венного плана н Государственного 
бюджета страны на 1964— 1965 го
ды.

—  Сегодня, с этой трибуны, — 
говорит в своем выступлении первый 
секретарь Ивановского обкома КПСС 
И. В. Напитонов, — мы рады доло

жить сессии Верховного Совета, что 
труженики текстильного края досроч
но, 1 дeкaбpЯj завершили выполне
ние плана пяти лет семилегки, дали 
Родине свыше 10 миллиардов метров 
добротной таани. За годы семилетки 
текстильщики области выпустили 
свыше полутора миллиардов метров 
ткани с -использование.м химических 
волокон и 2,5 миллиарда метров 
улучшенных тканей со специальны
ми видами отделки. До конца года 
дополнительно к  заданию будет про
изведено различной продукции на 
237 миллионов рублей. Оратор от
мечает, что на фабриках, стройках 
области с каждым днем растет и ши
рится всенародное социалистическое 
соревнование за досрочное выполне
ние грмилетчрго плана. Достик-^- 
ния химии все шире внедряются в 
текстильную и легкую промышлен
ность.

Тов. Капитонов подробно говорит 
о строительстве в области новых 
текстильных предприятий, о создании 
производств по переработке искус
ственного волокна, об улучшении ка
чества ткани. Он заявляет, что на
роднохозяйственный план и бюджет 
страны на 1964— 1965 годы обеспе
чат высокие темпы развития эконо
мики и культуры, повышение благо
состояния советского народа.

Председатель колхоза имени Жда
нова Киевской области депутат А. Г. 
Бузницкий на примере этого хозяй
ства показал, чего можно добиться, 
если образцово организовать труд, 
умело использовать все возможности 
для развития производства. Колхоз
ники и механизаторы артели, не
смотря на трудные климатические 
условия нынешнего года, собрали по
24,8 центнера зерновых с гектара, 
в том числе пшеницы по 20,9 центне- 

в зерне получено по
о1,2 центнера с гектара.

За десять лет, минувших после 
сентябрьского Пленума ЦК КПСС, 
подчеркнул оратор, урожай сельско
хозяйственных культур в колхозе 
увеличился более чем в два раза, 
производство мяса —  в 14 раз и мо
лока —  в 8 раз. Естественно, что 
возросли и доходы артели; недели
мый фонд увеличился в шесть раз, а 
оплата труда колхозников —  в 4,5 
раза. В этом году денежные доходы 
артели превысят один миллион руб
лей.

Большие возможности для подня
тия урожая зерновых и технических 
культур, заявил оратор, открываются 
в связи с увеличением производства 
минеральных удобрений. Вместе с 
развитием ирригации это позволит 
колхозу получать устойчивые урожаи 
различных культур. Колхозники ре
шили в среднем ежегодно продавать 
государству зерна по сто пудов с 
гектара, сахарной свеклы— по 320— 
350 центнеров, полностью обеспечи
вать колхоз семенами, животновод
ство —  концентратами, иметь все 
необходимое для оплаты натурой кол
хозникам за трш дни.

Депутат А. Г. Бузницкий высказал 
пожелание, чтобы работники науч
ных сельскохозяйственных учрежде
ний теснее были связаны с практи
кой, чаще бывали в хозяйствах, по
могали им повышать урожайность 
полей и продуктивность животновод
ства. От этого, сказал тов. Б>'зниц- 
кнй, будет очень большая польза и 
для государства, и для хозяйства, и 
для самих научных работников.

Горячо одобрила внесенные на 
рассмотрение сессии Государствен
ный план развития народного хозяй
ства и Государственный бюджет 
СССР на 1964 — 1965 годы дмтутат

(Окончание на 2-й стр.)
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А. А. Климова, бригадир вальцов
щиков Владимирского химического 
завода. От имени руководимого ею 
коллектива коммунистического труда 
она заявила; мы не пожалеем свои 
силы, свою энергию для претворе
ния этих грандиозных планов в 
жизнь.

Кузнецкие металлурги отчетливо 
сознают, сказал старший вальцов
щик листопрокатного цеха Кузнецко
го металлургического комбината де
путат А. Г. Картавых, что успешное 
развитие химических производств во 
многом будет зависеть от результа
тов работы тяжелой индустрии и, 
прежде всего, металлургии. За 11 
месяцев этого года коллектив ком
бината уже выдал сверх плана на 
несколько миллионов рублей чугуна, 
стали, проката, кокса, железной ру
ды и агломерата. Горячо одобряя 
решения декабрьского Пленума ДЕ 
КПСС, кузнецкие металлурги хотят 
еще по.тнее использовать внутренние 
резервы, сделать все для быстрей
шего претворения планов партии в 
жизнь.

Говоря о развитии металлургии 
Кузбасса, оратор отмечает, что если 
за пять лет семилетки производство 
чугуна на Кузнецком комбинате воз
росло на 34,8 процента, то добыча 
товарн(^1 железной руды на рудни
ках Горной Шорин выросла всего 
лишь на 26,8 процента. Образовав
шийся дефицит железной руды по
крывался и покрывается за счет за
воза ее с Урала и из Казахстана. Это 
приводит К огромным транспортным 
расходам, увеличивающим себестои
мость чугуна. Местная рудная база 
металлургии Кузбасса резко отстает.

Планирующие органы, заявляет тов 
Картавых, должны принять меры 
для обеспечения полного перехода 
металлургии Кузбасса на местное 
сырье.

На утреннем заседании Совета 
Союза выступили также депутаты: 
Ф. И. Лощеннов (Ярославская об
ласть), Т. К. Третьяков (Краснодар
ский край), К. А. Новиков (Архан
гельская область), И. Г. Коновалов 
(Приморский край), И. И. Заметин 
(Ростовская область).

Вечернее заседание Совета Союза 
проходило в Кремлевском театре. 
Первым слово было предоставлено 
С. М. Тихомирову —  заместителю 
председателя ВСНХ СССР. Он говорил 
о ряде задач, связанных с развити
ем химической промышленности в 
1964— 1965 годах. Оратор отметил, 
что после майского Пленума ЦК 
КПСС (1958 год) вложены крупные 
средства в строительство предприя
тий по производству минеральных 
удобрений. 1964 год станет годом 
крупной отдачи вложенных средств. 
В будущем году производство мине
ральных удобрений увеличится на 
5,5 миллиона тонн, а в 1965 году — 
на 9,5 миллиона тонн. Подобного го
дового прироста производства мине
ральных удобрений не знала и не 
знает ни одна страна мира.

Тов. Тихомиров говорил также о 
вопросах, связанных с производством 
азотного аммиака, синтетического ка
учука и ряда других химических про
дуктов. Он подчеркнул также, что 
одним из важнейших условий уско
ренного развития химической про
мышленности является обеспечение 
ее оборудованием. Государственному 
комитету химического и нефтяного

машиностроения и ряду других орга
низаций предстоит усилить работу по 
конструированию новых образцов вы
сокопроизводительного и совершенно
го оборудования.

Важный вопрос поднял в своем 
выступлении депутат А. М. Воробь
ев —  председатель исполкома Воло
годского областного Совета. Принима
лось много решений, сказал он, о 
производстве запасных частей к  ав
томобилям, тракторам и сельхозма
шинам. Предусматривалось изготовле
ние их в таких количествах, которые 
обеспечивали бы свободную торговлю 
запасными частями. Однако до сих 
по| большое количество автомоби
лей, тракторов и сельскохозяйствен
ных машин простаивает из-за отсут
ствия запасных частей. Нам кажется, 
заявил тов. Воробьев, что плановые 
органы идут в этом отношении на 
поводу у крупных предприятий — 
Горьковского автозавода, Москов
ского завода им. Лихачева, Волго
градского и Харьковского тракторных 
заводов, которые доказывают невы
годность производства крупными 
предприятиями запасных частей. Не 
соглашаясь с этим, депутат говорит 
о необходимости обеспечения беспе
ребойной эксплуатации автомашин и 
сельскохозяйственной техники.

На вечернем заседании Совета 
Союза также выступили депутаты 
С. М. Коробанов —  помощник ма
стера прядильно-ткацкого коиМбина- 
та «Красное знамя» (Московская об
ласть), 0. В. Соич —  председатель 
совнархоза Харьковского экономи
ческого района, В. Д. Казмирчук — 
бригадир комплексной бригады бе
тонщиков управления строительства 
здания Братской ГЭС.

В СОВЕТЕ НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ
На вечернем заседании 17 декаб

ря выступил вице-президент Акаде
мии наук СССР депутат В. А. Кирил 
ЛИН. Значение науки для развития 
производства, сказал он, становится 
все большим. Известно, что промыш
ленное производство Советского Сою
за за период с I9 6 0  по 1970 год 
должно увеличиться в 2,5 раза, а за 
период с 1960 года по 1980 год —  
не менее чем в 6 раз. За счет чего 
будет достигнуто такое огромное 
увеличение выпуска промышленной 
продукции? По предварительным под
счетам экономистов, увеличение про
изводства должно быть осуществлено 
на 90— 95 проц. за счет повышения 
производительности труда и только 
на 5— 10 проц. —  за счет увеличе
ния числа работающих в промыш
ленности. В свою очередь повышение 
производительности труда примерно 
на 70 проц. должно быть достигну
то за счет широкого использования 
новейших достижений науки и тех
ники, повышения технического уров
ня производства и только на 30 проц. 
—  за счет проведения различных 
организапионно-техничесю!! меро
приятий. Эти цифры, хотя, может 
быть, и не могут претендовать на 
безупречную точность, дают в це
лом правильную картину.

Таким образом, успешное выпол- 
вение задач двадцатилетвего плана 
развития народного хозяйства Совет
ского Союза немыслимо без быстро
го развития науки и широкого ис
пользования ее достижений, без но
вого. грандиозного роста техниче
ского уровня производства.

Можно привести много примеров, 
свидетельствующих о том, что повы
шение эффективности производства и 
капитального строительства, увеличе
ние производительности тр^уда мо
жет быть достигнуто только с по
мощью науки, путем использования 
ее достижений.

Оратор отметил, что в деятельно
сти ряда научно-исследовательских 
учреждений имеются серьезные недо
статки. Некоторые ла^ратории и да
же институты работают малопродук
тивно. Отдельные научные работни
ки разрабатывают малоактуальвые 
проблемы. Вместо рационального ис
пользования научных сил нередко 
без достаточных оснований ставится 
вопрос о расширении лабораторий 
институтов, о создании новых науч
ных учреждений.

Эти недостатки должны быть уст
ранены, подчеркнул тов. Кириллин. 
В первую очередь необходимо внима
тельно рассмотреть тематику науч
ных учреждений, исключить из нее 
устаревшие направления и заменить 
их наиболее актуальными проблема
ми. Эта важная работа до.тжна про
водиться. прежде всего, самими на- 
*учными работниками.

Интересным было выступление на 
вчерашнем вечернем заседании пред
седателя Государственного произ

водственного комитета по энергети
ке и электрификации СССР П. С. 
Непорожнего.

Строительные организации коми
тета. сообщил он, сооружают 20 
крупных объектов большой химии 
обшей стоимостью более 1,5 млрд, 
руб. Среди них такие гиганты, как 
Волжский химический комбинат, 
куйбышевские заводы синтетического 
каучука, химический и азотнотуко
вый. Братский лесохимический ком
плекс.

Однако главная наша роль в раз
витии большой химии заключается в 
том. чтобы обеспечить предприятия 
химической промышленности элек
троэнергией и теплом.

В своем замечательном докладе на 
декабрьском Пленуме ЦК КПСС то- 
вариш Н. С. Хрущев указал, что раз
витие химии неразрывно связано с 
развитием энергетики. В отдельных

видах химического производства 
стоимость энергии доходит до 50 
проц. от полной себестоимости про
дукции. Такие новые производства, 
как лавсан, капролактам, капроновое 
волокно, требуют на тонну продук
ции больше электроэнергии, чем для 
производства тонны алюминия.

Формула «коммунизм есть Совет
ская власть плюс электрификация 
всей страны, плюс химизация народ
ного хозяйства» определяет п у р  соз
дания материально-технической базы 
построения коммунистического обще
ства в нашей стране. В ближайшие 
годы химическая промышленность 
будет потреблять у нас более 
100 млрд. КВТЧ электроэнергии. Уве
личение производства электроэнергии 
и тепла является важной базой раз
вития большой химии.

Проектом плана на 1964 — 
1965 гг., продолжал тов. Йепорож-’ 
ндй, предусмотрено довести произ- 
Щетво-^злектроэнергш! в стране в
1964 году до 452 и в 1965 году до 
508 млрд. КВТЧ. Таким образом, за
дание семилетнего плана по произ
водству электроэнергии в стране бу
дет выполнено. Проект этого плана 
на 1964— 1965 гг. предусматрива
ет максимальное форсирование ввода 
новых мощностей на электростан
циях Европейской части СССР с тем, 
чтобы В 1965 году преодолеть име
ющееся отставание в росте производ
ства электроэнергии в центральных 
районах страны.

Проектом плана на 1964— 1965 гг. 
предусмотрено выполнение больших 
работ по электрификации сельского 
хозяйства. Основным направлением 
здесь становится присоединение кол
хозов и совхозов к  государственным 
энергосистемам. Этот путь значитель
но повышает эффективность электри
фикации. Себестоимость электроэнер
гии в энергосистеме составляет мак
симум 10 коп. за 10 КВТЧ, а в ло
кальных сельскохозяйственных элек
тросистемах —  до 2 руб. за 10 КВТЧ. 
6 зове действия сибирской, средне
азиатской. закавказской энергоси
стем предсивляется возможным уже 
сейчас начать широкое осуществле
ние сплошной электрификации не 
только производственных процессов в 
колхозах и совхозах, но и быта сель
ских тружеников, чтобы они могли 
шире пользоваться телевизорами, ра
дио, электроплитками, нагреватель
ными приборами.

Первым на утреннем заседании 
Совета Национальностей, проводив
шем в Кремлевском театре, выступил 
депутат В. П. Никонов —  второй 
секретарь Татарского обкома КПСС. 
Основное внимание оратор уделил за
дачам развития химической индуст
рии и дальнейшего подъема сельско
го хозяйства республики. Нефть Та
тарии —  богатая сырьевая база для 
развития химии, сказал он. Объем 
капитального строительства химиче
ских предприятий увеличился за го
ды семилетки более чем в 7 раз. 
Освоен выпуск 100 новых видов про
дукции. Блестящие перспективы 
большой химии Татарии и на 1964—
1965 годы.

Оратор отмечает тесную связь 
между расширением химического 
производства и подъемом сельского 
хозяйства. Он говорит о том, что. пе
редовые хозяйства, где высокая аг
ротехника сочетается с внесением 
на каждый гектар почвы 1,5— 2 
центнеров удобрений, ежегодно полу
чают по 16— 17 центнеров зерна с 
гектара. Такой урожай —  ближай
шая задача, стоящая перед всеми 
колхозами и совхозами республики.

Партийные и сельскохозяйствен
ные органы республики развернули 
работу по рациональному использо
ванию всех видов удобрений. Завер
шено агропочвеннпе районирование и

изучение содержания микроэлемен
тов в пичвах. По всей республике
развертывается агрономический все
обуч.

В своем выступлении юв. Никонов 
поддержал критические замечания 
Экономической комиссии Совета На
циональностей, высказанные в адрес 
Всесоюзного объединения «Союзеель- 
хозтехника» и Госкомитета авто
тракторного и сельскохозяйственно
го машиностроения при Госплане 
СХХР, которые слабо решают вопро
сы унификации и универсализации 
выпускаемой сельскохозяйственной 
техники.

Министр здравоохранения СССР 
депутат С. В. Нурашов, говоря о не
которых вопросах развития медицин
ский промышленности, подчер1с;щ^ в 
своем выступлении, что успехи сов
ременной медицины теснейшим обра
зом св^гзаны с развитие№%ммии. За 
прошедшие пять лет объем валовой 
продукции в медицинской промыш
ленности увеличился более чем в два 
раза. Освоен выпуск 127 новых ме
дицинских препаратов, заново созда
на в стране промышленность анти
биотиков. Объем производства |ита- 
минов до 1970 года предполагается 
увеличить в два раза. Увеличено бу
дет также производство химико- 
Фармапевтических продуктов.

Тов. Курашов подчеркивает, что, 
решая вопросы химизации народного 
хозяйства, следует особое внимание 
обратить на вопросы, связанные с 
охраной здоровья населения. Необ
ходимо позаботиться об уменьшении 
выброса неочищенных вод химиче
скими предприятиями в водоемы. 
Намечено расширить объем сани
тарно-гигиенических исследований, 
связанных с развитием большой 
химии, чтобы в короткие сроки раз
работать необходимые меры и реко
мендации, позволяющие предотвра
тить вредное влияние ядохимикатов, 
загрязненности воздушного бассейна 
и водоемов на здоровье человека. Ми
нистр докладывает депутатам основ
ные показатели состояния здоровья 
населения, подробно рассказывает о 
плане развития здравоохранения на 
1964— 1965 годы.

Слово для выступления получает 
депутат В. А. Саюшев —  секретарь 
ЦК ВЛКСМ. Поддерживая и одобряя 
проекты Государственного народнохо
зяйственного плана и бюджета СССР 
на 1964— 1965 годы, он говорит:

Можно с полным основанием сего-
я сказать, что соьетская молодежь, 

ленинский комсомол будут участво
вать в борьбе за создание большой 
химии с таким же размахом, как на 
целине, с такой же деловитостью, 
как на ударных стройках, с такой 
же самоотверженностью, как при 
покорении Ангары и Енисея.

Значительную часть своего вы
ступления оратор посвящает вопро
сам вечернего образования молодежи, 
профессионально-технической подго
товки молодых кадров рабочего клас
са, останавливается на недостатках 
в этом важном деле.

В ВСНХ и СНХ СССР так же, как 
и во многих совнархозах, говорит 
тов. Саюшев, нет отделов, которые 
занимались бы вопросами подготов
ки рабочих кадров. Существующая 
система профтехобразования не при
ведена в соответствие с новой 
структурой управления народным 
хозяйством.

Рассматриваемые на настоящей 
сессии народнохозяйственный план и 
бюджет страны на 1964— 1965 го- 
дьП заявляет оратор, отражают ин
тересы всей молодежи Советского 
Союза, свидетельствуют об отече
ской заботе нашей партии, нашего 
родного Советского правительства о

юном поколении. Комсомол, вся на
ша молодежь будут активно участво
вать в осуществлении величествен
ных планов родной Коммунистиче
ской партии.

Б едином ритме с сердцами всех 
советских людей бьются сердца тру
жеников Советской Эвенкии —  края 
охотников и оленеводов, раскинув
шегося далеко на Севере, у Поляр
ного круга, —  заявляет дешутат 
В. Н. Увачан —  первый секретарь 
Эвенкийского окружкома КП()С. Он 
рассказывает о новой жизни малых 
народов Севера, которая отличается 
от тяжелой дореволюционной жиз
ни, как яркий солнечный день от 
полярной ночи. В Красноярском 
крае, на территории которого нахо
дится Эвенкийский национальный 
округ, подчеркивает оратор, дружно 
живут ц трудятся люди более 80 
национальностей. Русский народ, с 
благодарностью говорит оратор, по
мог малым народам Севера совер
шить по нехоженым и неизведан
ным тропам переход от родового 
строя к социализму.

Тов. Увачан сообщает о больших 
успехах эвенкийских охотников 
звероводов, которые успешно разви
вают пушной промысел. Вместе с 
тем он отмечает, что пушное 
зяйство —  эта важная отрасль 
циалистичеокой экономики до сих 
пор раздроблена по многим ведомст
венным организациям. Объединение 
управления пушным хозяйством 
одном центре принесло бы только 
пользу нашей стране, говорит депу
тат. Он отмечает также успехи оле
неводов. С 1958 года производство 
оленьего мяса увеличилось в окру
ге в два раза.

Нарисовав яркую картину заме
чательного культурного и духовного 
развития эвенков, тов. Увачан рас
сказывает:

—  Недавно мне пришлось высту
пать в соседней с нами стране Нор
вегии с лекциями, в которых я со
общал о жизни малых народностей 
Советского Севера, Многие спраши
вали меня: действительно ли я —  
эвенк, кандидат наук, доцент, ав
тор работ по истории северных на
родов. Эти и подобные им’ вопросы 
возникли потому, что в капиталисти
ческих странах преднамеренно иска
жаются замечательные плоды ле
нинской национальной политики. 
Прозябание и нищета, беспросвет

ная жизнь, жестокая эксплуатация, 
а зачастую массовая голодная смерть 
и массовое вымирание и по сей день 
—  удел многочисленных этнических 
групп зарубежного Севера.

Только социализм, только ленин
ская национальная политика, под
черкивает оратор, создали малым 
народнпстям Советского Севера, как. 
и другим народам нашей страны. 
УСЛОВИЙ подлинно свободной и обе- 

■'ЧшеЧеНной, культурной'  жйзнЬТ
Истекшие пять лет семилетки 

для промышленности Хабаровского 
экономического района были года
ми непрерывного роста, заявил де
путат Н. Н. Чепеленко —  председа
тель совета народного хозяйства 
этого района. Валовая продукция 
промышленности возросла здесь на 
76 процентов (по расчетам семи
летнего плана намечался рост в раз
мере 70 процентов). Освоено много 
новых видов промышленной про
дукции. в том числе новые типы 
морских судов, дизелей, литейного 
оборудования.

Значительно увеличился объем 
лесозаготовок и деревообрабатываю
щей промышленности. Оратор обра
щает внимание на то. что в Хаба
ровском экономическом районе со
средоточена четвертая часть союз
ных запасов елей и пихты —  луч
шего сырья для целлюлозной про
мышленности, а также третья часть 
твердых ценных лесных пород. Од
нако богатейшие лесные ресурсы 
используются здесь еще нерацио
нально, велики потери древесины 
при ее заготовке и переработке. 
Оратор считает, что на Дальнем 
Востоке при всех условиях целесо
образно перерабатывать древесину 

на более ценную продукцию, разви
вая для этого прежде всего целлю
лозно-бумажную • промышленность. 
В этой связи он критикует ряд орга
низаций. по вине которых медленно 
строится целлюлозно-картонный ком
бинат вблизи Комсомольска-на-Аму
ре.

Большая лесохимия, подчеркива
ет депутат, повысит эффективность 
народного хозяйства Дальнего Во
стока, сократит капиталовложения 
на развитие лесной , промышленно
сти. избавит от дорогостоящих в 
неаужных перевозок многих мате
риалов.

На заседании Совета Националь- 
Лостей также выступили депутаты 
П. С. Прокнонен (Карельская АССР), 
Н. В. Копысова {Удмуртская АССР), 
Н. М. Лыжин (Карачаево-Черкес
ская автономная область). 0. А. Ба- 
сиев (Северо-Осетинская АССР), 
Г. Б. Бембинов (Калмыцкая АССР), 
А. Д. Нутэтзгрынз (Чукотский изби
рательный округ).

В 4 часа дня в зале заседаний 
Верховного-Совета СССР в Большом 
Кремлевском дворце началось ве
чернее заседание Совета Националь
ностей. Первым выступил депутат 

Г. И. Кондратьев, председатель Со
вета Министров Марийской АССР. 
Он отметил, что решения 1екабрь- 
ского Пленума ЦК КПСС, а также 
внесенные на рассмотрение сессии 
проекты Государственного плана 
развития народного хозяйства и Го
сударственного бюджета СССР на 
1964— 1065 голы предусматрива

ют дальнейший рост экономики стрД' 
ны на основе более полного исполь
зования резервов производства, хи- 
.мизацни народного хозяйства и 'я в 
ляются основой нового, небывалого 
расцвета советской экономики, 

(ускореяия нашего движения к ком
мунизму. Тов. Кондратьев расска
зал, как в братской семье народов 
Советского Союза настойчиво бо
рются за вьптолнение задания семи
летий трудящиеся Марийск-ой АССР.

Депутат У. С. Мусабенова, за
ведующая кафедрой глазных болез
ней Азербайджанского медицинского 
института им. Нариманова, значи
тельную часть своего выст1’пления 
посвятила вопросам здравоохране
ния. Химическая промышленность, 
сказала она, открывает богатейшие 
возможности для удовлетворения 
различных запросов людей. А как 
много может дать производство син
тетических материалов здравоохра
нению. Широкое использование пла- 
стаческих масс в хирургии, в осо
бенности за .последнее десятилетие, 
обусловило значительный прогресс 
в лечении ряда заболеваний. Хоро
шо известны и засл1ужил1и полное 
признание, в частности, операции с 
заменой части аорты и магистраль
ного сосуда пластикой, с подсадкой 
искусственных органов и суставов 
из пластических масс и т. я.

Тов. Мусабекова подробно расска
зала об охране здоровья трудящих
ся Азербайджана. Ведь по числу 
врачей на каждую тысячу жителей 
Азербайджан обогнал капиталисти
ческие государства Европы. Амери
ки и Азии. Депутат поставила пе
ред сессией ряд вопросов, связан
ных с дальнейшим улучшением 
здравоохранения в республике.

На вечернем заседании Совета 
Нацио>нальностеЙ в прениях также 
выступили депутаты: М. Магомадов
(Чечено-Ингушская АССР), М. Г. 
Долгов (Чувашская АССР), С. 0. 
Бальжинова (Бурятская АССР), 
М, X. Хачетлов (Кабардино-Балкар
ская АСЮР), 0. И. Тартынова (Гор- 
но-.\лтайская автономная область, 
РСФСР).

Совет Союза и Сове? Националь
ностей закончили обсуждение про
ектов Государственного плана раз
вития народного хозяйства и Госу
дарственного бюджета СССР на 
1964— 1965 годы.

МОСКВА. 19 декабря. (ТАСС). 
Третья сессия Верховного Совета 
СССР шестого созыва сегодня про
должала работу. В 10 часов утра в 
зале заседаний Верховного Совета в 
Кремле открылось совместное засе
дание Совета Союза и Совета Нацио
нальностей. Присутствующие про
должительными аплодисментами 
встретили появление в президиуме 
товарища H. 'Q. Хрущева и других 
руководителей' Коммунистической 
партии и Советского правительства.

Депутаты советского парламента 
горячо приветствовали своих гостей 
—  членов прибывшей вчера в Моск
ву партийно-правительственной деле
гации Народной Демократической Ал
жирской Республики. Делегацию воз
главляет член Политбюро Фронта 
национальною освобождения и пред
седатель Национального собрания 
Алжира Хадж Бен Алла.

Как уже сообщалось, вчера на 
раздельных заседаниях палат Вер
ховного Совета СССР закончилось об
суждение проектов^ Государственного 
плана развития народного хозяйства 
и Государственного бюджета СССР 
на 1964— 1965 годы.

Сегодня на утреннем заседании с 
заключительным словом выступил 
заместитель Председателя Совета Ми
нистров СССР, председатель Госпла
на СССР депутат П. Ф. Ломано.

Затем раздельным голосованием по 
палатам был единогласно принят За
кон Союза Советских Социалистиче
ских Республик о Государственном 
плане развития народного хозяйства 
СССР на 1964— 1965 годы.

Верховный Совет СССР поручил 
Совету Министров СССР рассмотреть 
предложения и замечания по Госу
дарственному плану развития народ
ного хозяйства СССР на 1964— 1965 
годы, изложенные в заключениях 
бюджетных комиссий палат и Эконо
мической комиссии Совета Нацио
нальностей, а также высказанные де
путатами на заседаниях палат Вер
ховного Совета СССР предложения и 
замечания и принять по ним соот
ветствующие решения.

С заключительным словом высту
пил также министр финансов СССР 
В. Ф. Гарбузов.

Единогласно были приняты Закон 
Союза Советских Социалистических 
Республик о Государственном бюд
жете СССР на 1964— 1965 годы и 
постановление Верховного Совета 
СССР об утверждении отчета об ис
полнении Государственного бюджета 
СССР за 1962 год.

С докладом об утверждении Ука
зов Президиума Верховного Совета 
СССР выступил секретарь Прези
диума Верховного Совета СССР депу
тат М. П. Георгадзе.

Верховный Совет СССР утвердил 
Указы Президиума Верховного Со
вета СССР, изданные в период между 
второй и третьей сессиями Верховно
го Совета СССР. Приняты соответ
ствующие законы и постановления.

Председательствующий —  пред
седатель Совета Национальностей 
Я. В. Пейве объявляет, что все воп
росы, внесенные на сессию, рас
смотрены.

Третья сессия Верховного Совета 
СССР шестого созыва закончила свою 
работу.

В роликовом цехе подшипникового завода о Викторе Михайловиче 
Чеботаренко говорят ка к о лучшем наладчике. Ему поручаются слож- 
ные задания, качество работы у этого мастера всегда отличное. 
В. М. Чеботаренко сейчас трудится в счет июня 1964 года.

Фото в . Шохина.

Добро пожаловать,
дорогие алжирские друзья!
Прибытие в М оскву партийно-правительственной  

делегации Народной Д ем ократической Алжирской  
Республики

Вечером 18 декабря в Москву 
специальным самолетом прибыла 
партийно-правительственная ie.iera- 
ция Народной Демократической Ал
жирской Республики во главе с 
председателем Национального собра
ния, членом Политбюро Фронта 
национального освобождения Хад
жем Бен Аллой.

В аэропорту Внуково-2, укра
шенном государственными флагами 
Алжира и Советского Союза, делега
цию встречали член Президиума 
ЦК КПСС, первый заместитель 
Председателя Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгин, член Президи
ума и секретарь ЦК КПСС Н. В. Под
горный, секретарь ЦК КПСС Б. Н.

Пономарев, председатель Совета
Национальностей Верховного Со

вета СССР Я. В. Пейве, секретарь 
Президиума Верховного Совета
СССР М. П. Георгадзе, министры 
СССР и другие официальные лица.

В числе встречавших были посол 
Алжира в (ХСР Мохаммед Беняхья, 
главы дипломатических представи
тельств других арабских и афри
канских стран.

Гостей из дружественного Алжи
ра тепло приветствовал А. Н. Косы
гин.

Ответную речь произнес глава 
алжирской партийно-правительст- ) 
венной делегации Хадж Бен Алла,

(ТАСС).

СОВЕТСКАЯ НЕФТЬ
пришла .в

Демократическую Республику
ШВЕДТ, 18 декабря. (ТАСС). 

Сегодня полностью вступил в 
строй нефтепровод «Дружба». 
Четвертой страной, которая по
лучает советскую нефть, стала 
Германская Демократическая 
Республика.

Сегодня в Шведте на строя
щемся нефтеперерабатывающем 
комбинате состоялось торжест
венное собрание, посвященное, 
знаменательному событию. При
сутствуют руководящие деятели 
ГДР во главе с первым секрета
рем ЦК СЕПГ. председателем Го
сударственного совета ГДР Валь
тером Ульбрихтом, а также совет

ская правительственная делега
ция во главе с председателем Го
сударственного производственно
го комитета по газовой промыш
ленности СЮСР А, К. Кортгуно- 
вым и правительственные деле
гации Польши. Чехословакии. 
Венгрии.

Директор комбината В. Хатер 
докладывает о готовности пред
приятия принять советскую 
нефть. Вальтер Ульбрихт отдает 
через микрофой распоряжение 
на г.чавный диспетчерский 
пункт. Советская нефть устрем
ляется в резервуары нефтекомби- 
ната.

В клад  в п ри н я т ое  обязат ельст во
18 декабря завод «Сибэлектромо- 

тор» выполнил годовой план по вы
пуску валовой и экспортной продук
ции. С большим подъемом трудился 
весь коллектив предприятия, особен
но рабочие первого механоейрочного 
и пятого обмоточного цехов.

Это существенный вклад в приня
тое обязательство: покрыть задол
женность предыдущих месяцев и до 
1 января дать стране дополнительно 
на 1.220 тысяч рублей продукции.

Е. ГРИГОРЬЕВА.

Пионеры прогрессивного м етода
В эти дни по улице Учебной 'в 

районе Томского ипподрома раз
даются глухие удары: идет за
бивка свай под новый жилой до.м. 
Копер с 13-метровой стрелой 
подхватывает шестиметровую же
лезобетонную сваю, ставит ее вер
тикально. Включается дизель-мо
тор. Следуют удар за ударом...

Второй год работают на копре 
машинисты управления механиза

ции Е. И. Шитов и П. А. Катцын.
За смену они забивают 15 свай •  
при норме 10. I

Оба машиниста — пионеры 
прогрессивного метода строитель
ства жилых домов на свайных ос
нованиях. Машинисты недавно 
вернулись со строительства высо
ковольтной линии электропередач 
Томск — Асино.

Я. М ЕЖ ЕН Н Ы Й .

ОБЛАСТНОЕ СОВЕЩАНИЕ 
РАБОТНИКОВ КУЛЬТУРЫ

В Томске состоялось областное 
совещание-семинар работников 
учреждений культуры. В нем уча
ствовали заведующие отделами 
культуры райисполкомов и горис
полкомов. директора клубов, ки 
нотеатров, заведующие библиоте
ками области.

Доклад «О ходе выполнения уч
реждениями культуры решений 
июньского Пленума Ц К  КПСС и 
о мерах дальнейшего улучшения 
культурно-просветительной работы 
и кинообслуживания трудящихся 
области» сделал начальник област
ного управления культуры П. Ф. 
Еремин.

В прениях выступили: заведую
щий отделом культуры Кривоше- 
инского райисполкома Д. А . Кар
бышев. заслуженный артист 
РСФСР А . Д. Ратомский. дирек
тор Асиновского городского кино
театра Э. Б. Зайдман. заведующая 
Бакчарской районной библиотекой

В. Г. Кошкина, начальник област
ного управления кинофикации 
И. М. Толмачев и другие. Высту
павшие рассказали об опыте рабо
ты, внесли предложения по улуч
шению культурного обслуживания 
трудящихся.

Секретарь обкома КПСС А . И. 
Кузнецов обобщил работу совеща
ния и остановился на очередных 
задачах, стоящих перед работника
ми культуры по пропаганде и разъ
яснению трудящимся области ре-— ,  ___ ,  „....... А
Ш01ЖЙ декабрьского Пленума Ц К  
КПСС и третьей сессии Верховно
го Совета СССР.

На семинарских занятиях, ко 
торые продлятся два дня. работ
ники культуры  прослушают лек
ции: «Химия в сельском хозяйст
ве». «Реакционная сущность рели
гиозного сектантства», «О между
народном положении», о практике 
организации культурно-просвети
тельной работы и другие.

Я. ФЕДОРОВ.
\
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Живинну-в каждое деко
Ш колой управления, школой хо

зяйствования. школой коммунизма 
назвала партия советские проф
союзы.

— Это очень высокая оценка 
самой массовой организации рабо
чего класса, — заявила на состо
явшемся на ДНЯ.Х пленуме Том
ского областного совета профсою
зов, обсудившего вопрос «Об ито
гах работы X I I I  съезда профсою
зов СССР и задачах профсоюзных 
организаций области», делегатка 
съезда, сменный мастер завода 
«Сибэлектромотор» тов. Ефремо
ва. — Чтобы быть такой школой, 
мы должны действовать инициатив
но. вносить ж ивинку в каждое де
ло. искоренить из методов нашей 
работы формализм и бюрократизм.

Делегатка всесоюзного профсо
юзного съезда рассказывает о тех 
больших результатах, которые до
стигаются живой организаторской 
работой. В смене, которой она ру
ководит, почти половина рабочих
— ударники коммунистического 
труда. Каждый овладел второй 
профессией, каждый настойчиво 
учится. Соревнование за коммуни
стический труд стало здесь творче
ским делом.

Немало таких инициативных дел 
на счету профсоюзных организа
ций нашей области. И докладчик
— председатель облсовпрофа тов. 
Сысоев, и выступающие в прени
ях отмечали, что профсоюзные ор
ганизации под руководством пар
тийных организаций немало сдела
ли для мобилизации трудящихся 
на выполнение государственных за
даний. Одиннадцатимесячный план 
вьшуска валовой продукции про
мышленностью области выполнен 
на 102,8 процента, перевьшолне- 
но задание по росту производи
тельности труда. В третьем квар
тале семь про.мышленных пред
приятий удостоены классных мест 
в соревновании коллективов За
падно-Сибирского совнархоза. 
Среди них — электроламповый 
завод, Ингузетский леспромхоз, 
Асиновские центральные ремонт
но-механические мастерские, три
котажная и махорочная фабрики 
и другие.

С огромным воодушевлением 
встретили трудящиеся промышлен
ных предприятий решения декабрь
ского Пленума Ц К  КПСС. «Зеле
ную улицу» заказам химии открыл 
завод «То.мкабель». Своевременно 
по'лучили химики электродвигате
ли с завода «Сибэлектромотор». 
На томских предприятиях ширится 
соревнование под лозунгом: «За
казы химии — ударный фронт».

Ш ирится движение рационали
заторов и изобретателей. За де
вять месяцев от внедрения их 
предложений сэкономлено 2.400 
тысяч рублей.

Эти цифры, свидетельствующие 
о большом трудовом подъеме то
мичей. радуют. Но участники пле
нума говорили о том, что еще не 
все профсоюзные организации глу
боко вникают в производство, ра
ботают с живинкой. Многие из 
«их мирятся с крупными недостат- 
jtaMH, . имеющимися в промышленч 
ности и строительстве.

У  нас немало еще отстающих 
предприятий. Многие заводы и 
фабрики не выполняют заданий в 
установленной номенклатуре, ра
ботают рывками. На пленуме при
водились такие примеры. Выпуск 
электродвигателей до 100 кило
ватт в первой декаде составляет 
12,7 процента от месячной про
граммы, во второй — 24.9 процен
та, а в третьей — более 60 про
центов. Примерно такое положе
ние с выпуском крановых электро
двигателей. манометров и многих 
других изделий. Профсоюзные ор
ганизации мирятся с такой пороч
ной практикой, охотно идут на
встречу администрации в выделе
нии сверхурочных часов для опла
ты дополнительных работ в дни 
штурма.

Со второго пленума 
Томского облсовпрофа

—  С большим подъемом встре
тили декабрьский Пленум Ц К  
КП СС лесорубы области, — гово
рит председатель обкома профсо
юза рабочих лесной, бумажной и 
деревообрабатывающей промыш
ленности тов. Ламзнн. — Ко дню 
открытия Пленума они дали сверх 
плана 208 тысяч кубометров леса. 
Но так работают далеко не все 
работники лесного потока. Отстают 
деревообработка и сплав древеси
ны. Профсоюзные организации ми
рятся с серьезными недостатками 
в планировании работ, которые ве
дут к  большим просчетам в снаб
жении деревообрабатывающих 
предприятий сырьем, к  медленно
му наращиванию мощностей лесо
сплавных предприятий.

О больших резервах, имеющих
ся на подшипниковом заводе, го
ворил главный инженер завода, де
легат X I I I  съезда профсоюзов 
СССР тов. Ткаченко. Главный из 
них — обеспечение ритмичной ра
боты завода. Половина продукции 
на заводе сейчас выпускается в 
третьей декаде. Это ведет к  неор
ганизованности, снижению качест
ва выпускаемой продукции. На за
воде сейчас разработаны меры, ко
торые должны обеспечить устой
чивую работу в течение каждого 
месяца.

Много недостатков в работе 
строителей области. О них говорил 
председатель построечного комите
та СУ-11 треста «Жилстрой» тов. 
Зудов. Один из наиболее сущест
венных недостатков на стройках— 
несогласованность в действиях 
между подрядчиками и субподряд
чиками. Монтажники очень часто 
не выполняют своих обязанностей, 
сдерживают ввод в строй жилых 
домов н культурно-бытовых объ
ектов. Обкому профсоюза рабочих 
строительства и промышленности 
стройматериалов надо по-деловому 
организовать соревнование работ
ников всех звеньев строительного 
.производства, повысить ответст
венность каждого строителя за 
выполнение своих обязательств.

Многое нужно сделать для улуч
шения технического творчества 
трудящихся.

— Главный вклад во всероссий
скую копилку экономии в нашей 
области внесли рационализаторы и 
изобретатели электротехнической 
и машиностроительной промыш
ленности, — говорит председатель 
областного совета общества изо
бретателей и рационализаторов 
тов. Кодинцев. — Активно рабо
тают новаторы заводов «Томка- 
бель», электролампового, подшип
никового и других. Однако есть 
немало предприятий и целых от
раслей хозяйства, где творчество 
трудящихся не получает поддерж
ку,, Очень слабо поставлена работа 
с ^цнЬналн:|^тррами и изобретате
лями в лесной промышленности, в 
сельском хозяйстве, в совхозах и 
на сельскохозяйственных предприя
тиях. В Нибегинском, Ореховском, 
Васюганском, Уткинском леспром
хозах, например, в этом году от 
внедрения рационализаторской 
работы не сэкономлено ни одной 
копейки. Забвение работы с нова
торами производства на многих 
предприятиях и стройках привело 
к  невыполнению в этом году обя
зательств, которые взяли рацио
нализаторы и изобретатели обла
сти.

Большое внимание на пленуме 
уделялось улучшению воспитатель
ной работы и руководства социа
листическим соревнованием, усиле
нию борьбы с летунами, прогуль
щиками и другими дезорганизато
рами производства.

Многие участники пленума го
рячо поддержали президиум 
ВЦСПС, который внес в правитель
ство предложения о поощрении 
кадровых рабочих, об уменьшении 
сроков отпусков тем, кто не доро
ж ит честью своего предприятия, 
летает с места на место.

Огромные задачи бтоят перед 
профсоюзными организациями се
ла. Докладчик и выступающие в 
прениях отмечали, что решения 
декабрьского Пленума Ц К  КПСС  
влили новые силы в тружеников 
советской деревни. Чтобы выпол
нить решения Пленума, подчерки
вали профсоюзные активисты, нуж 
но работать в полную силу, более 
инициативно, умело мобилизовать 
людей на большие дела.

— В большинстве наших совхо
зов, в отделениях «Сельхозтехни
ки» и других сельскохозяйствен
ных предприятиях, — говорит 
председатель обкома профсоюза 
рабочих и служащих сельского хо
зяйства и заготовок тов. Губарев, 
— подводятся итоги соревнования, 
называются лучшие люди. Но де
лается это очень часто формально, 
без глубокого анализа причин от
ставания, без активного распрост
ранения передового опыта. Многие 
профсоюзные комитеты стоят в 
стороне от производства. Необхо
димо по-боевому поставить работу 
каждого комитета, каждой про(^  
союзной группы, мобилизовать 
тружеников села на успешное вы
полнение решений декабрьского 
Пленума Ц К  КПСС, на подтягива
ние отстающих хозяйств, на образ
цовую подготовку к  весне. Облсов- 
профу и профсоюзным организа
циям промышленных предприятий 
необходимо оказать помощь моло
дым профсоюзным организациям 
села.

— Забота о быте, об улучше
нии условий труда. — говорил 
председатель обкома профсоюза ра
бочих местной промышленно
сти и коммунального хозяйства 
тов. Фарапонов, — кровное дело 
профсоюзов. За последние годы в 
области появилось немало новых 
бытовых предприятий, внедрены 
новые формы обслуживания трудя
щихся. Но сделано еще очень ма
ло. Сеть бытовых предприятий, 
особенно на селе, еще недостаточ
на, низка культура обслуживания 
трудящихся. Необходимо работу 
всех ателье, мастерских, комбина
тов и других бытовых предприя
тий взять под общественный конт
роль, хорошо провести объявлен
ный облисполкомом и облсовпро- 
фом смотр работы этих предприя
тий, постоянно добиваться улуч
шения обслуживания тружеников 
города и села.

Немало замечаний в адрес хо
зяйственников было и по улучше
нию условий труда.

— Государство ежегодно отпус
кает большие средства на улучше
ние техники безопасности, — от
мечает слесарь ■ завода «Томка- 
бель» тов. Дьяков. — Но.4^,^.ррвГ', 
да эти средства умело используют
ся. В нашем резиноделательном 
цехе много пыли.- Администрация 
обещала закончить монтаж венти
ляционной установки еще полГода 
назад, но она не смонтирована до 
сих пор. Не осуществлены и неко
торые другие мероприятия по 
улучшению условий труда.

Участники пленума говорили 
также о необходимости усилить 
темпы строительства жилья, школ 
и детских учреждений, улучшить 
культурно-массовую и физкультур
ную работу на предприятиях и в 
учреждениях.

В принятом постановлении пле
нум наметил меры по вьшолнению 
решений декабрьского Пленума 
Ц К  КПСС, X I I I  съезда профсою
зов СССР, по усилению инициати
вы, повышению деловитости в ра
боте профсоюзных организаций 
области.

^  Р у  b E N |i
XVIII сессия Генеральной 

Ассамблеи закончила 
свою работу
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Н ЬЮ -Й О РК, 18 декабря. Корр. 
ТАСС Г. Васильев н С. Лосев пе
редают:

Вчера поздно вечером X V III  
сессия Генеральной Ассамблеи 
ООН закончила свою работу. За
крывая сессию, председатель А с 
самблеи Карлос Соса-Родригес от
метил, что в центре ее были три 
великих политических веления на
шего времени: поддержание мира, 
искоренение колониализма н ра
совой дискриминации и улучше
ние экономических и социальных 
условий слаборазвитых стран. В 
области разоружения одним из до
стижений X V II I  сессии является 
единогласно принятая резолюция 
о невыводе на орбиту в космос 
объектов с ядерным оружием на 
борту. В  области де1юлонизации, 
продолжал Соса-Родригес, при
няты дальнейшие важные ре
шения, направленные на полную 
ликвидацию колониальных режи
мов. В  экономической и социаль
ной областях этой Ассамблее мож-

Пресс-конференция 
президента Джонсона

но поставить в заслугу интенсив
ную подготовку конференции 
ООН по вопросам торговли и раз
вития, имеющей огромное значе
ние для развивающихся стран, и 
принятие декларации о ликвида
ции всех форм расовой дискрими
нации.

Сессия с громадным удовлетво
рением приняла в члены ООН 
два новых независимых африкан
ских государства — Занзибар и 
Кению. X V II I  сессия прошла в 
духе взаимопонимания. Несмотря 
на неизбежные, порой горячие и 
продолжительные дискуссии, де
легации сохранили стремление к  
дальнейшей разрядке междуна

родной напряженности. Это стрем
ление к  улучшению международ
ного П0.10ЖСНИЯ, сказал в занчю- 
чение Соса-Родригес, позволило 
X V II I  сессии подготовить почву 
для будущих решений серьезных 
проблем, перед которыми стоят 
сейчас мир.

g В А Ш И Н ГТО Н . 19 декабря.
а (ТАСС). Президент С Ш А  Лин- 
g дон Джонсон заявил вчера на 
§ пресс-конференции, что самая 
g главная задача состоит сейчас 
g в том, чтобы научиться жить в 
а мире.
g Президента Джонсона спро-
Q СИЛИ, как он относится к  в о з -  
g можности встречи в ближай- 
в шее время с Председателем
0 Совета Министров СССР Н. С. 
В Хрущевым?
а — Я г о т о в  И х о ч у  в с т р е т и т ь -
□ ся с любым лидером мира в 
в любое время. — сказал Джон-
□ сон, — если окажется, что та-
1 кая встреча будет полезной и 
в принесет результаты. Когда по- 
в явятся такие доказательства, я 
° буду рад принять решение и 
в информировать вас об этом.
В Президент Джонсон сооб-
□ щил, что он назначил нового 
В помощника государственного 
о секретаря С Ш А  по межамери-
9 а а о а в а а в а а а а в а о а о а в а в а в ф

З а я в л е н и е  Г э с а  Х о л л а
НЬЮ -ЙО РК. 18 де

кабря. (ТАСС). Один 
из руководителей Ком
мунистической партии 
С Ш А  Гэс Холл при
ветствовал постанов
ление федерально
го апелляционного 
суда в Вашингто
не. отклоняющее ре
шение федерального 
судьи С Ш А  о том. 
что Коммунистическая 
партия С Ш А  должна 
по закону Маккарэна 
заюегистрироват ь с я. 
как «агент между
народного заговора, 
возглавляемого Совет
ским Союзом».

Закон Маккарэна. 
как известно, был 
принят в 1950 году, 
чтобы дать возмож
ность американской 
реакции бросать в 
тюрьму без всяких ос
нований и суда своих 
политических против

ников и. прежде все
го, коммунистов,.

Выступая на пресс-

конференции в Нью- 
Йорке, Гэс Холл под
черкнул. что решение 
апелляционногр суда 
С Ш А  — отнюдь не 
полцая победа, по
скольку, во-первых, 
закон Маккарэна про
должает существовать: 
во-вторых, это реше
ние позволяет мини
стерству юстиции сно
ва начать процесс про
тив Коммунистиче

ской партии: и. в-тре
тьих, и.меется еще 43 
дела, ожидающих рас

смотрения в соответст
вии с законо.м Макка- 
рэяа.' «До тех пор. по
ка все эти дела не бу
дут изъяты из судов и 
пока не будет ликви
дирован са.ч закон 
Маккарэна. — продол-, 
жал он. — этот немы
слимый драконовский 
закон по-прежяему бу
дет угрожать консти
туционным правам 
всех американцев».

В конце пресс-кон
ференции Холл на

помнил, что Ко.ммуни- 
стическая партия 

С Ш А  боролась — в 
судах и за их преде- 
ла.ми — против зако
на Маккарэна на про
тяжении последних 13 
лет. Он сказал, что 
партия будет и впредь 
вести эту борьбу, «по
скольку она связана с 
самой сутью вопроса: 
имеем ли и будем ли 
мы иметь конституци
онное правление в 
С Ш А  для всех амери
канцев».

Под заголовком 
«Гражданский позор» 
итальянский ж ур
нал «Темпо», издаю
щийся в Милане, пуб
ликует серию статей об 
условиях жизни трудя
щихся крупнейших го
родов Италии.

В  Турине, в зловон
ных трущобах кварта
ла «Казермитте», без 
света и водопровода 
вот уже 17 лет прожи
вает несколько тысяч 
человек. Здесь неверо
ятная скученность —  ^
на деревянных нарах взрослые мужчины и женщи- 1 Еонскоп Турина, посетивший недавно «Казермит- 
ны спят вповалку по пять— шесть человек вместе с те», заявил: «То, что я видел, невозможно описать», 
детьми. Здесь свирепствуют голод, туберкулез, си- На снимке: в этой крошечной лачуге проживают 
фнлис. 1 12 человек. Агентство печати Новости.

канским делам Томаса Манна g 
своим специальным помощни- й 
ком по делам Латинской'*Аме- |  
рики. Тома® Манн будет вы- |  
поднять одновременно обе эти g 
обязанности. Джонсон сказал, g 
что' Манн будет отвечать за g 
координацию политики прави- g 
тельства С Ш А  в Западном по- g 
лушарии. что он будет коорди- |  
нировать деятельность многих g 
других американских органов, g 
занимающихся делами Латин- g 
ской Америки, и поддерживать g 
контакт с международными ор- g 
ганизация.чи. |

Президента спросили, пла- |  
нируют ли Соединенные Шта- g 
ты посылку нескольких воен- ° 
ных кораблей в Индийский g 
океан как составную часть 7-го |  
флота. g

Джонсон отказался ко.ммен- 1 
тировать детали этого плана. |  
Предполагаемые планы, кото- □ 
рые могут быть предложены, g 
сказал он, должны исходить от g 
министерства обороны. Ми- □ 
нистр обороны Макнамара, до- g 
бавил Джонсон, несомненно бу- § 
дет рад сообщить вам об этом, о 
когда он возвратится в С Ш А . g 
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Новое
правительство

Финляндии
ХЕЛЬСИНКИ. 18 декабря. (ТАСС). 

Президент У. К. Кекконен сегодня 
вечером утвердил отставку прави
тельства А. Карьялайнена и  назна
чил новое беспартийное правитель
ство чиновников во главе с Рейно 
Р. Лехто, министром иностранных 
дел назначен статс-секретарь Эйно 
Я. Ха.%лама.

Ликвидация
ненавистной

федерации
ЛОНДОН. 18 декабря. (ТАСС)'. 

Пос.че однодневных прений обе па
латы английского парламента одо
брили Biepa вечером правительст
венный законопроект о роспуске 
Федерации Родезии и Ньясалееда. 
Таки.м образом, 3J декабря 1963 го- 
.la эта федерация прекратит свое 
существование, и страны, которые 
входили в нее, — Южная Родезия, 
Северная Родезия я Ньясаленд — 
станут снова отдельными террито
риями, находящимися под контро
лем Англии.

Ликвидация федерации, создан
ной английскими колонизаторами в 
1953 году, вопреки воле африкан
ского населения, яв-1яется серьез
ной победой национально-освободи
тельного движения народов этих 
стран.

П Р Е О Д О Л Е Т Ь  ОТСТАВАНИЕ  
В РАЗВИТИИ ЗЕРНОВОГО ХОЗЯЙСТВА

Д Е К А Б Р Ь С К И Й  Пленум Ц К  
КПСС определил задачи по 

дальнейшему подъему сельскохо
зяйственного производства. К  
1970 году необходимо довести 
уровень производства зерна до 
14 — 16 миллиардов пудов. Дости
жение такого уровня является 
главной задачей партии и народа 
в развитии сельского хозяйства, —  
подчеркнул в своем докладе на 
Пленуме Ц К  КПСС товарищ Н. С. 
Хрущев.

Трудящимся сельского хозяйст
ва нашей области предстоит про
делать огромную работу, чтобы 
преодолеть отставание в развитии 
зернового хозяйства,, уровень кото
рого в большинстве колхозов и 
совхозов далеко не отвечает требо
ваниям сегодняшнего дня. Почвен
но-климатические условия нашей 
области при соответствующей агро
технике ' позволяют повсеместно 
получать высокие и устойчивые 
урожаи зерновых и боев ы х  куль
тур. Это подтверждается многолет
ними данными научно-исследова
тельских учреждений, сортоиспы
тательных участков, передовых 
колхозов и совхозов области.

На Томской сельскохозяйствен
ной опытной станции с 1940 по 
1963 год (за 24 года) средний уро
жай зерновых составил 19 цент
неров с гектара. В текущем, край
не неблагоприятном году в опытно
производственном хозяйстве стан
ции получено зерновых по 13,6 
центнера с гектара.

За 10 последних лет урожай 
зерновых культур на Асиновском 
сортоиспытательном участке со
ставил по 17,1, Шегарском — по
23,8 центнера, Чаинском — по
17.2 и Парабельском — по 19.5 
центнера зерна с гектара. Высокие 
и устойчивые урожаи получают кол
хозы «Северное сияние» Бакчар-

ского производственного управле
ния, «Рассвет» Зырянского произ
водственного управления, «Новая 
жизнь» Шегарского производствен
ного управления, «Россия» Чаин- 
ского производственного управле
ния и многие другие.

Даже нынче в передовых колхо
зах и на фермах совхозов сумели 
значительно ослабить действие за
сухи и получили неплохой уро
жай.

Если в хозяйствах Шегарского 
производственного управления зер
новых собрано по 5,9 центнера с 
гектара, то в колхозе «Новая 
ж изнь»— по 11 центнеров, на Ш е
гарском сортоиспытательном уча
стке — по 17,4 центнера с гекта
ра.

За последние 10 лет производ
ство зерна в значительной части 
хозяйств области почти не увели
чилось, а в некоторых даже сни
зилось.

За десятилетие посевные пло
щади под зерновыми культурами в 
колхозах и совхозах расширены на 
43 тысячи гектаров — на 13 про- 
центоб, рост валового производства 
зерна составил в 1963 г. к  уров
ню 1953 года меньше 3 про
центов. За этот же срок посевные 
площади зерновых в хозяйствах 
Шегарского производственного уп
равления увеличились на 36 тысяч 
гектаров, или на 42,8 процента, а 
валовое производство зерна не 
достигло даже уровня 1953 года.

Падение урожаев, безусловно, 
нельзя объяснить только неблаго
приятными погодными условиями. 
Беда— в крайне низкой культуре 
земледелия.

Прежде всего у нас запущено 
семеноводство. Многие руководи
тели хозяйств продолжают пороч
ную практику: на семена засылает
ся зерно с общих посевов.

Как и прежде, значительная часть 
хозяйств ежегодно обращается к  
государству за семенной ссудой, 
затрачивая на покупку и транспор- 
ти1)овку семян значительные сред
ства. Семеиа, отпускаемые в ссу
ду, завозятся часто из других об
ластей, они не приспособлены к  
местны.м условиям, в большинстве 
своем не сортовые, с низкими по
севными качествами.

Нет надобности доказывать, как 
это сказывается на урожайности.

И  собственные семена имеют 
очень низкие посевные качества. 
Это приводит к  большому перерас
ходу семян и снижает урожай. В 
нынешнем году только 11 процен
тов засыпанного семенного зерна 
отвечает требованиям посевного 
стандарта, а в хозяйствах Криво- 
шеинского управления кондицион
ных семян всего 4 процента.

Самым большим злом является 
засоренность семян. По данным на 
1 декабря текущего года, из 89.604 
тонн семян очищено лишь 60.433 
тонны. В хозяйствах Шегарского 
производственного управления 64 
процента семян засорены.

Вторая наша беда: очень плохо 
мы заботимся о повышении пло
дородия почв, плохо применяем 
удобрения.

Запасы местных удобрений у 
нас огромны. В колхозы и совхозы 
поступило много новой техники, 
что дает возможность механизиро
вать доставку удобрений на поля. 
В передовых колхозах так и дела
ют. Там пущена в ход народная 
смекалка, н все работы, связан
ные с погрузкой, вывозкой и раз
грузкой удобрений, механизирова
ны. Но далеко не все руководите
ли хозяйств по достоинству ценят 
местные удобрения.

Под урожай 1963 года на поля 
области было вывезено 423 тыся

чи тонн органических удобрений. 
Это менее одной тонны на гектар 
пашни. Вывозимые удобрения ис
пользовались, главным образом, 
под пропашные культуры, которые 
в большинстве хозяйств возделы
ваются, как монокультура. Следо
вательно, удобрения практически 
ни прямого, ни косвенного влия
ния на повышение урожая зерно
вых не оказывают.

Совершенно неудовлетворитель
но ведутся заготовка и вывозка 
органических удобрений под уро
жай 1964 года. С 1 ноября по 10 
декабря заготовлено и вывезено 
немногим более 90 тысяч тонн. 
Из них половина в хозяйствах 
Томского производственного уп
равления. В остальных же управ
лениях эта работа ведется неор
ганизованно. Этот упрек прежде 
всего относится к  руководителям 
хозяйств бывшего Кожевниковско- 
го района. Они до сих пор счита
ют, что почвы здесь не пуждают- 
ся-де ни в каких удобрениях. Ниче
го подобного. Наоборот, научными 
исследованиями устацовлепо, что 
почвы бывшего Кожевниковского 
района, хотя и имеют более высо
кое естественное плодородие, очень 
хорошо отзываются на органиче
ские удобрения и фосфорные ми
неральные. Установлено, что вне
сение 18 тонн навоза на гектар в 
паровое поле под озимую рожь да
ет за ротацию семипольного сево
оборота прибавку урожая на сум
му 96 тысяч рублей, в том числе
7,6 центнера зерна. Затраты же. 
связанные с внесением удобрения, 
составляют 25 рублей. Как видно, 
окупаемость составляет почти 400 
процентов. Окупаемость миlIepaл^>- 
ных удобрений несколько ниже, но 
и она превышает затраты в 2.5 
раза.

Еще один бич — исключитель

ная засоренность посевов. В совре
менных условиях наиболее эффек
тивным средством борьбы с сорня
ками является химическая про
полка. Но она в практику внед
ряется слабо. Из 43.200 гектаров, 
на которых в 1963 году надо было 
применить химпрополку, прополо
то лишь 17.187 гектаров. Только 
хозяйства Асиновского производ
ственного управления выполнили 
план химической прополки. И это 
сказалось на урожайности зерно
вых: у  асиновцев он был в теку
щем году значительно выше, чем в 
соседних управлениях. Прибавка 
урожая яровой пшеницы от при
менения химической прополки в 
хозяйствах Асиновского управле
ния составила от 2,7 до^З,1 цент
нера па гектар.

Если бы мы в целом по области 
выполнили план химической про
полки, то только за счет этого аг
роприема смогли бы дополнительно 
полу’чить около 50 тысяч центне
ров зерна.

Было ослаблено в последнее вре
мя внимание к  освоению севооборо
тов. допущен ряд серьезных оши
бок в определении структуры по
севных площадей.

Большая доля вины за эти 
ошибки ложится на Томскую обла
стную станцию и Парымскую се
лекционную станцию. Эти научно- 
исследовательские учреждения, 
имея богатые материалы по орга
низации севооборотов. системе 
удобрения, проявили мало настой
чивости. чтобы сделать свой опыт 
достояние.м других хозяйств.

Повинно также областное управ
ление производства и заготовок 
сельскохозяйственных продуктов. 
Наши специалисты не ста
ли организаторами по обобще
нию и распространению опы
та. разработке научно обосно
ванных рекомеыдаций по орга
низации растениеводства. А г
рономы и руководители хозяйств 
не получали достаточно обоснован
ных рекомендаций по системе зем
леделия. а иногда ориентировались 
на такую организацию растение
водства. которая ни в коей мере 
не отвечала конкретным условиям 
данного хозяйства.

В большинстве колхозов и сов

хозов введенные севообороты не 
осваиваются, агрономически обос
нованное чередование культур не 
соблюдается.

Отсутствие обоснованной систе
мы земледелия с учетом почвенно
климатических условий привело к  
тому, что существующая структу
ра посевных площадей во многих 
хозяйствах агрономически не оп
равдана и не способствует повыше
нию урожайности зерновых куль
тур.

Озимая рожь у  нас дает высокие 
и устойчивые урожаи, является 
лучшим предшественником для 
большинства сельскохозяйствен
ных культур, способствует успеш
ной борьбе с засоренностью по
лей. Солома рж и— это добрый под
стилочный материал. Более ран
няя уборка ржи ослабляет напря
женность в период уборочных ра
бот, дает возможность подготавли
вать более раннюю зябь. Несмотря 
на эти преимущества, посевы ози
мой ржи за последние годы резко 
сократились. Под урожай 1964 го
да посеяно озимой рж и только 36 
тысяч гейтаров, хотя в свое время 
под такими посевами занимали бо
лее 113 тысяч гектаров. Резкое 
сокращение посевов этой ценной 
культуры ничем не оправдано.

Оно— результат ^^продуманно- 
го, поверхностного отношения к  ис
пользованию земли.

Мы сильно сократили количест
во чистых паров, хотя хорошей 
парозанимающей культурой до сих 
пор не располагаем. Это и явилось 
одной из причин резкого сокраще
ния посевов озимой ржи. Эту ошиб
ку  надо исправлять.

Нельзя считать нормальным, 
когда в отдельных хозяйствах (в 
частности, в Шегарском управле
нии) зерновые культуры занима
ют в структуре посевных площа
дей до 80 процентов. При сущест
вующей культуре земледелия та
кая насыщенность зерновыми Куль
турами неизбежно приводит к  рез
кому снижению урожая.

Большим злом в нашем земле
делии является сильная заовсю- 
женность посевов яровых зерно
вых. Лучшим способом борьбы с 
•этим злостным сорняком является 
метод провоцирования всходов ов

сюга с последующим их уничтоже
нием. В южных областях Сибири 
эту работу проводят весной, до на
чала сева. В наших же условиях 
сделать это практически невозмож
но. так как хозяйства начинают 
сев, как только подсохнет почва. 
Следовательно, у  нас единственная 
возможность наиболее эффектив
ного уничтожения овсюга: сильно 
заовсюженные поля обрабатывать 
по типу чистого или черного пара.

Что же надо делать, чтобы в 
ближайшие два— три года резко 
поднять урожайность, довести про
изводство зерна до 4 5 0 — 500 ты
сяч тонн? Кратко задачи сводятся 
к  следующему.

Ликвидировать запущенность в 
семеноводстве, добиться, чтобы 
каждое хозяйство не позднее 1965 
года обеспечило себя сортовыми 
семенами районированных сортов.

Правильно организовать исполь
зование удобрений. Важно уже в 
текущем году ' на каждый гектар 
пашни вывезти как можно больше 
местных удобрений.

Все засоренные посевы подверг
нуть химической прополке: пол
ностью протравливать семена про
тив головневых и других заболева
ний.

Расширить посевы озимой ржи 
до 50 — 60 тысяч гектаров, раз
мещая ее. как правило, по чисто
му. удобренному пару.

Иметь в структуре посевных 
площадей (в основных зерносе- 
ющи.х районах) площадь чистых 
паров в пределах 10— 12 процен
тов пашни. Исключение могут 
представлять пригородные хозяй
ства Томского производственного 
управления, где при значительном 
удельном весе пропашных культур  
и отсутствии посевов озил^ой ржи  
нет необходимости иметь чистые 
пары.

Мы можем преодолеть отстава
ние зернового хозяйства, успешно 
выполнить поставленные партией 
задачи по дальнейшему развитию 
сельскохозяйственного производст
ва.

Н. О КРУГИ Н . 
заместитель начальника обла
стного управления производ
ства и заготовок сельскохо
зяйственных продуктов.



К Р А С Н О Е  З Н А М Я Пятница, 20 декабря 1963 г. 297 (12^87)

Томский государст
венный университет 
выпустил интересный 
сборник о природе до
лины реки Оби*). Пол
ное и разностороннее 
описание речной доли
ны в нашей научной литературе 
мы видим едва ли не впервые. Во 
всяком случае, из сибирских рек 
Обь впервые удостоилась такого 
обстоятельного изучения и описа
ния. В этом большая заслуга уче
ных Томского университета.

В течение ряда лет одна за 
другой университетские экспеди
ции изучали участки речной доли
ны Оби от горных верховьев до 
устья, где Обь образует морской 
залив — Обскую губу. Изучались 
и долины некоторых притоков. 
Авторы сборника — сами участ
ники экспедиций, н^ледователи 
сибирской природы. Редактор 
сборника и автор вводной статьи 
профессор Б. Г. Иоганзен— вид
ный сибирский натуралист 
— руководил многими экспедици
ями, давшими материал для этого 
сборника.

Материал сборника имеет не 
только познавательное, но и прак
тическое, хозяйственное значение.

В сборнике свыше двадцати 
статей, охватывающих разные 
стороны природного комплекса 
Обской долины.

Вводная статья Б. Г. Иоганзена 
«Природа поймы реки Оби» дает 
возможность читателю осмыслить 
последующие материалы. Это ме
тодологическая статья. Статья да
ет картину поймы великой реки н 
в целом и в деталях, слагающих 
это целое.

Статья А . А. Максимова содер
ж ит материал о весенне-летних

Книга О  Природе долины Оби

•) « П р и р о д а  п о й м ы  р е к и  О би и  е е  
х о з я й с т в е н н о е  о с в о е н н е > . И з д а т е л ь 
с т в о  Томскот-о у н и в е р с и т е т а  и м е н и  
В. В. К у й б ы ш е в а , 1963, с т р .  408 . ц е н а  
2  р у б .  60 к о п .

разливах реки и значении нх 
жизни поймы.

Последующие статьи составля
ют три раздела. Перрый из них 
— «Воды и нх население*. По.ме 
щенная в этом разделе статья 
А. М. Панкова коротко дает ха
рактеристику водного питания ре
ки. При длине 3.680 километров 
Обь пересекает все црнродные 
зоны Западной Сибири с юга до 
севера, и питание и уровни ее свя
заны с ледниками Алтая, прито
ками в пределах степной и лесо
степной зон, особенностями увлаж
нения огромной таежной зоны. 
Картина очень разнообразная, ма
териал обширный, но автор пода
ет его почти схематично.

В этом разделе привлекут вни
мание читателя весьма обстоя
тельная статья А. Н. Гундризера 
«Рыбы пойменных водоемов 
р. Оби* и статья Нч П. Аршинова 
«Рыбы таежных озер бассейна 
р. Чулым». О рыбах р. Оби специ
альной статьи нет, материал дан 
в статье Б. Г. Иоганзена и в ста
тьях о рыбах пойменных водое
мов. Однако следовало бы дать 
в таком сборнике и специальную 
статью. Ведь Обь — не только 
рыбный водоем и район рыбной 
промышленности, Обь и большая 
дорога в миграциях рыб. Из реки 
рыба проходит и в пойменные во
доемы.

Специальный раздел сборника 
посвящен Природным богатствам 
и их освоению сельским и лесным 
хозяйством. Тут статьи И. С. Сме
танина и Е. М. Непрях1|на о поч-

С о т н и  п ы т л и в ы х .

Томская кузница кадров 
Клубы школьников

На Томском электромехани
ческом заводе сотни рацио
нализаторов. Их предложе
ния, внесеяные за последнее 
время, направлены на усовер
шенствование технологических 
процессов, модернизацию обо
рудования. улучшение условий 
труда.

«Поправки», предложенные 
. Ю. Балаевым, А . Христолю- 
бовым, В. Чернявским и В. Бе- 
гусовы-м при изготовлении кле
пальных молотков, пускателей, 
стержневых ящиков, дали го
довой экономический эффект 
760 рублей. Такую  же сумму 
сберегли пытливые мысли 
Е. Краюшкина, Я. Рудницкого. 
А. Сизинцева. направленные 
на экономию смазочных мате
риалов и древесины.

Кадровые работники В. Вебе 
и В. Ведерников не раз заду
мывались, ка к обрабатывать на 
зуборезно.м станке шестерни 
большого диаметра. Теперь ра
ционализаторами решена эта 
задача — станок модернизиро
ван.

Ценные предложения внесли 
также А . Альтергот. П. Бруш- 
ко. В. Никиенко и многие 
другие.

Г. Ш А Г И Н .
V

З в о н о к  в о з в е с т и л  о б  о к о н ч а н и и  
у р о к о в ,  н о  у ч е н и к и  н е  р а с х о д я т с я .  
О н и  с п е ш а т  в  с в о и  к л у б ы . Э та  и н т е 
р е с н а я  ф о р м а  в н е ш к о л ь н о й  р а б о т ы  
в о з н и к л а  н е д а в н о  в  Н о в о -В а с ю ган с к о й  
о д и н н а д ц а т и л е т к е .

Ч л е н ы  к л у б а  ю н ы х  л и т е р а т о р о в  
п р о в е л и  д и с п у т ; «В ч е л о в е к е  в с е  
д о л ж н о  б ы т ь  п р е к р а с н о » .  Н а  о д н о м  
и з  с б о р о в  п р о с л у ш а л и  л е к ц и ю  о  ж и з 
н и  и  т в о р ч е с т в е  А . П. Ч е х о в а .

К л у б  « К р а с н ы й  с л е д о п ы т *  о б ъ е д и 
н я е т  л ю б о з н а т е л ь н ы х  л е т о п и с ц е в .  
О ни  с о з д а ю т  и с т о р и ю  В а с ю г а н ь я ,  го 
т о в я т  о т к р ы т и е  к р а е в е д ч е с к о г о  м у 
з е я .

М н о ги е  ш к о л ь н и к и  и н т е р е с у ю т с я  
и с к у с с т в о м . Е го  л ю б и т е л и  о р г а н и з о в а 
л и  в ы с т а в к у  р е п р о д у к ц и й  к а р т и н  
Т р е т ь я к о в с к о й  г а л л е р и и  и  р а б о т  м е 
с т н о г о  х у д о ж н и к а  х и р у р г а -п е н с и о н е -  
р а  Д . Н. Л а в р о в а .

Г. К Р А С И К О В А .
У

За рекой Парбнг, невдалеке от 
сел Верхняя Болотовка и Кедров
ка, гудят моторы. Это тракторный 
отряд Парбигского отделения 
«Сельхозтехники» под руководст
вом И. О. Брунева повел наступле
ние на кочкарник. Земли эти 
нельзя было колхозу «Победа* ис
пользовать даже для сенокоса.

Механизаторы вооружены пятью 
стальными конями марки С-80 с 
бульдозерной установкой, кочко
резом, навесной лопатой, волоку- 
ша.ми и другими мощными при
цепными орудиями. Уже отвоева
но у болот 50 гектаров. Всего бу
дет расчищено под пашню втрое 
больше.

К а к  сообщили из правления ар
тели, весной эти площади наме
чается засеять кормовыми куль
турами.

Отряд механизаторов из Пар
бигского отделения «Сельхозтехни
ки» в этом колхозе еще раньше 
«покорил» 400 гектаров таежных 
земель.

V
Институт технического обуче

ния Министерства коммунально
го хозяйства РСФСР. Немногие 
томичи, наверное, знают, что фи
лиал его семь лет тому назад 
открыт в нашем областном цент
ре.

Чем там занимаются? Давайте 
заглянем в здание, что на про
спекте имени Ленина, 114.

— Мы готовимся к новоселью, 
— рассказывает директор фили
ала 3. И. Зыкова. — Для нас

это большая радость. 
Станем хозяевами про
сторного помещения по 
улице Карташова. Сей
час ведутся там отде
лочные работы.

В новом году заня
тия будут проходить в 

четырех аудиториях и хоро
шо оборудованных кабине
тах для специалистов по
водоснабжению, электрооборудо
ванию, дорожному и граждан
скому строительству.

Сейчас е филиале обучаются 
дипломированные электросвар
щики для треста «Жилстрой» и 
контролеры водосети — для во- 
доканалтреста. Ва днях сдала 
экзамены большая группа дам
ских парикмахеров.

Всего за год в филиале инсти- 
тухй технического обучения при
обретут профессию и повысят 
квалификацию около тысячи 
человек.

*•*
В институте усовершенствования 

учителей заканчивают свою рабо
ту трехнедельные курсы директо
ров 8-летних школ области. Главная 
тема: «Задачи школ в свете реше
ний июньского Пленума ЦК КПСС». 
Большое внимание было уделено 
вопросам единства воспитания и 
обучения, изучению опыта масте
ров педагогического дела.

Здесь же повышают свою квали
фикацию старшие воспитатели 
школ-интернатов и детских домов 
области.

А . ЕР ЕМ И Н А.

вах поймы Оби, а также Томи, 
Чулыма и других притоков, 
статья Н. Ф. Тюменцева о сель
скохозяйственном освоении пой
менных земель в бассейне Оби, 
статья Ю. А . Львова о расти
тельности поймы и Г. В. 
Крылова — о лесах и лесно.м хо

зяйстве. Все они рисуют картину 
пойменных богатств для сельско
го хозяйства — огромные прост
ранства заливных лугов, богатые 
угодья для земледелия, овощевод
ства. Эти естествеяные богатства 
используются далеко не полно
стью, А  в условиях сибирского, 
севера пойменные угодья— поисти
не благодатные места.

На пойме обширные заросли 
ивовых и других кустарников, но 
они пока не оценены. А  какая 
масса ягодных кустарников! Чере
муха, калина, шиповник, боярыш
ник, облепиха и т. д. По возвы
шенным местам растут высоко

ствольные леса — кедровники, 
сосняки и листвяги, множество 
березняков и осинников. Леса вы
рубаются, хорошо налаженного 
лесного хозяйства нет. А  в степи 
и лесостепи пойменные леса едва 
ли не основные лесные ресурсы.

Есть еще богатство поймы, ко 
торому посвящен третий раздел 

сборника. — это фауна речных 
долин.' Профессор И. П. Лаптев 
выступает со статьей о фауне на
земных позвоночных. А . М. Гын- 
газов — о фауне птиц. Какие боль
шие списки охотничьей фауны —  
зверьков и зверей, копытных ж и
вотных, а еще больше того птиц 
— оседлых и перелетных! Изуми
тельно богата фауна долины ре
ки Оби! Множество видов обитает 
здесь постоянно; множество пер
натых гнездует здесь, отлетая на 
зимовья в южные края. Пойма 
великой реки является большой 
дорогой для огромного количест
ва пролетных птиц с зимовий в 
тундру и на побережья Ледовито

го океана. По долинным лесам 
Оби и ее притоков происходят ми
грации насельников тайги — ко
пытных животных, пушных зверей 
и зверьков.

Можно бы пожелать, чтоб в 
книге были данные о природе 
поймы наиболее крупных притоков 
Оби, как Иртыш. Чулым, Томь, 
Чумыш и другие, чтеб более об
стоятельно было представлено 
сельское и лесное хозяйство в 
пределах пой.мы, было приведено 
больше данных о кормовых угодь
ях.

Но и в таком виде сборник со
держателен и интересен, дает по
знавательный материал по ис
пользованию природных богатств. 
Сборник^ с интересом прочтут са
мые различные категории читате
лей: агроном и лесовод, охотник 
и рыболов, преподаватель биоло
гии и географии, студент, — каж 
дый, кто изучает природу Сибири, 
кто хочет больше знать о ней.

И. ЗЫ КО В.

Шахматы

Л и д е р а м  т е с н о

ХИМИЯ и  БЫ Т
«М Э Р О М » «М Э Л А Н »

М о ж е т е  л и  в ы  п р е д с т а в и т ь  « н е 
э л а с т и ч н ы й »  э л а с т и к ?  Н а в е р н я к а , 
н е т . Н о  х и м и к и  с о з д а л и  и  т а к и е  
в о л о к н а . О ни  н а з в а л и  и х  с о к р а 
щ е н н о  « м э р о н »  и  « м э л а н » . В н е ш 
н е  о н и  н а п о м и н а ю т  ш е р с т ь  — ' т а 
к и е  ж е  м я г к и е ' и  п у ш и с т ы е .  О б л а
д а я  т а к о й  ж е  о б ъ е м н о с т ь ю , к а к  и 
э л а с т и к ,  н о в ы е  в о л о к н а  р а с т я г и 
в а ю т с я  о ч е н ь  м а л о . О с о б е н н о  к р а 
с и в ы  и з  т а к и х  т к а н е й  ж е н с к и е  
э л е г а н т н ы е  ж а к е т ы .  И з  « м э р о н а »  
м о ж н о  и з г о т о в л я т ь  ч у л к и  и н о с к и :  
с р а в н и т е л ь н о  б о л ь ш а я  р а с т я ж и 
м о с т ь  в о л о к о н  э т о г о  э л а с т и к а  н е  
п о з в о л я е т  в ы п у с к а т ь  и з  н е го  т к а 
н и ,  а с л е д о в а т е л ь н о , ш и т ь  в е р х 
н ю ю  о д е ж д у .

В ы п у с к  « м э р о н а »  и  « м э л а н а »  
о с в а и в а е т  К л и н с к и й  к о м б и н а т  и с 
к у с с т в е н н о г о  и  с и н т е т и ч е с к о г о  в о 
л о к н а .

С И Н Т Е Т И Ч Е С К О Е  « Б У К Л Е »

В л е н и н г р а д с к и х  м а г а з и н а х  п о 
я в и л о с ь  н е о б ы ч н о е  ш т а п е л ь н о е  
п о л о т н о  — б у к л е ,  к о т о р о е  в ы п у с 
к а е т  ф а б р и к а  и м е н и  В . С л у ц к о й .  
Т к а н ь  о ч е н ь  к р а с и в а  и н а р я д н а . 
Э ф ф е кт  б у н л и р о в а н и я  п о л у ч е н  с 
п о м о щ ь ю  х и м и ч е с к и х  п р е п а р а т о в . 
О н и  с о в е р ш е н н о  м е н я ю т  в н е ш н и й  
в и д  т к а н и .  П о с л е  с т и р к и  б у к л е  н е  
п р о п а д а е т , а н а п р о т и в ,  с т а н о в и т с я  
е щ е  р е л ь е ф н е е .

< С И М И К И -Д Л Я  В С ЕХ И Д Л Я  С ЕБЯ
П о л и п р о п и л е н  —  са м о е  л е г к о е  

и з  в с е х  с и н т е т и ч е с к и х  в о л о к о н . 
О н о  с о в с е м  н е  в п и т ы в а е т  в л а ги , 
п о  п р о ч н о с т и  н е  у с т у п а е т  к а п р о 
н у  и у с т о й ч и в е е , ч е м  д р у г и е  х и м и 
ч е с к и е  м а т е р и а л ы , к  в о з д е й с т в и ю  
щ е л о ч е й  и  к и с л о т .  К р о м е  в с е го  
п р о ч е г о , п о л и п р о п и л е н  — са м о е  
д е ш е в о е  и з  в с е х  с и н т е т и ч е с к и х  в о 
л о к о н .

В Ц е н т р а л ь н о м  н а у ч н о -и с с л е д о 
в а т е л ь с к о м  и н с т и т у т е  ш е л к о в о й  
п р о м ы ш л е н н о с т и  (М о с к в а )  р а з р а 
б о т а н а  т е х н о л о г и я  с о з д а н и я  т к а 
н е й  и з  п о л и п р о п и л е н а . П е р в ы м и  
п о т р е б и т е л я м и  м а т е р и а л о в  б у д у т  
с а м и  с о з д а т е л и  н о в о го  в о л о к н а  — 
х и м и к и .  И з  п о л и п р о п и л е н а  п о л у 
ч а е т с я  х о р о ш а я  з а щ и т н а я  с п е ц 
о д е ж д а  д л я  р а б о т н и к о в  х и м и ч е 
с к о й  п р о м ы ш л е н н о с т и ,  а  т а к ж е  
р а з л и ч н ы е  ф и л ь т р ы , п р и м е н я ю 
щ и е с я  в  т е х н и к е  д л я  у л а в л и в а 
н и я  м е л ь ч а й ш и х  п р и м е с е й .

С У В Е Н И Р Ы  И З  С И Н Т Е Т И К И
Н а  п р и л а в к е  с т о я т  к у к л ы  в  я р 

к и х  н а ц и о н а л ь н ы х  к о с т ю м а х .  И х  
п я т н а д ц а т ь  —  с т о л ь к о ,  с к о л ь к о  
с о ю з н ы х  р е с п у б л и к  в н а ш е й  с т р а 
н е . С д е л а н ы  к у к л ы  и з  п о л и э т и л е 
н а . У  э т о г о  м а т е р и а л а  м н о г о  ч у 
д е с н ы х  с в о й с т в ; о н  п р о ч е н , о ч е н ь  
д е ш е в  и  п р о с т  в  и з г о т о в л е н и и .

Э т н о г р а ф и ч е с к у ю  г р у п п у  к у к о л  
в ы п у с к а е т  М о с к о в с к а я  ф а б р и к а  
п о л и э т и л е н о в ы х  и г р у ш е к .

(ТА С С ).

На областаом каманАтп<г чевошо- 
«ате по шахматам сыгравы еш® 
три тура. После пяяюго — лидерам 
явш> стало тосою. «Три кита» воэ- 
глаанли турвнриую таблицу: полн- 
техникк (21 очко), шахматисты 
университета (20,5 очка) и команда 
«Труд-П» (20 очное). Разрыв был 
МИННИ ал ьАькм.

Во вторэтс состоялся шестой 
тур. Ов знаменовался встречей 
представителей политехничесяо- 
го веститута и коллектива «Труд-П*. 
На этот раз более удачливыми 
оказались противники политехни
ков. Они получили победаое очко 
там, где, казалось, взять еио не
возможно, — на женской доске. 
Ведь тут честь вуза защищает чем
пионка российского совета «Буре
вестника» Л. Игузвнюва.

Выиграли шахматисты <1^да-И»  
— 3,5:2,5 очка.

(Итожившейся обстановкой поста
ралась воспользоваться команда 
университета. Их партнеры из ив- 
жгаеряо-строителыюго кнетитута 
потерпели поражение— 1,5:4,5 очка.

Первую победу одержали члены 
спортклуба «Темп». 4:2 — таков 
итог их срэжевия с 
медицинского института.

Две встречи заксшчилнсь с одина
ковым счетом (3,5:2,5). (^артаков- 
цы одолели команду института ра
диоэлектроники и электрояяой тех
ники, а команда «Теплоэлектро- 
проекта» — юных, защищающих 
честь Томского Дома пионеров. 

Перед заключительными турами 
возглавляют турнирную таблицу 
шахматисты университета. У них 
24,5 очка из 36. В этом весомый 
вклад первокурсника В. Б^ежвого, 
одержавшего 6 побед.

На пол-очка отстали соперники из 
коллектива «Труд-П». Еще на пол- 
ступевьки ниже разместились поли
техники.

Нога в ногу шествуют команды 
Дача пиоперов и ияжеы^мо-строи- 
телье<ио института. У них по 17 
очков из 36. У спартаковцев — 16,5 
очка, но из 30 возможных.

Самая иатереоная борьба в лич
ном зачете, конечно, между «пер
выми перчатками». Экс-чемпион об
ласти В. Небольсин заставлял сво
их соперников во всех пяти ветре* 
чах капитулировать. Ему угрожают 
«дележом лавров» Б. Коверников 
(ТЭП) и В. Юдин (ТИСИ) — ны
нешний чемпион.

Увереано выступает на второй 
1аввавввввввваввввваааввввввввввввяйI

Ольга Покатнлова пришла на |
Томский хнмфармзавод пос- ;
ле окончания десятого клас- ;
са. За три года работы в фасо- •

вочном цехе она стала хорошим специалистом, товарищи избра- • 
ли ее членом комитета комсомола. •

Ударник коммунистического труда Ольга Покатнлова совме- | 
щает заочную учебу в институте с общественной работой агн- ■ 
татора, находит время и для занятий спортом. Девушка поль- ■ 
зуется всеобщим уважением в цехе. ■

Фото А . Губанова. ;

Бить в набат надо раньше
Я Егрочел в газете «Красное зна

мя» статью «Преступление без нака
зания» —  о некоем Куркине, кото
рый пьет, летает с работы на работу, 
издевается над женой и приемной 
дочерью. Я согласен с автором, что 
Люду и ее мать надо избавить от 
Куркина. Но... Предположим, осудят 
его за хулиганство, отбудет он срок, а 
потом? Я вот к  чему говорю: таких, 
как Куркин, надо подвергать прину
дительному лечению от алкоголизма.

Есть люди, которые почти ежеднев
но употребляют алкоголь. Среди них

и молодые. А как мы боремся с этим 
явлением? Кустарно, если можно так 
выразиться. Вот если человек опу
стился до уровня Куркина, тогда 
бьем в набат. А меры предупрежде
ния?

Важно развернуть широкую про
филактическую работу. И тут не 
обойдешься одними лекциями. Надо, 
чтобы каждый случай пьянки или 
просто выпивки обсуждался в кол
лективе. А «неподдающйхся» следует 
принудительно лечить.

Я. КОЛОТУШКИН, 
врач.

доске IT-xeTHuft В. Михеев (Дом 
пяоверов). В его активе четыре 
победы и две яячьи.

Во второй ipynne впереди шахма
тисты института ра,1иоэ-те«тровики 
и электронной техники.

V
Закончились пр9должа1ВП1иеея две 

недели коиандцые сор^еовавия 
шахматистов o6i(oMa профсоюза ра
бочих строительства и проэьстрой- 
индустрни. Коллективы «Жил- 
ст^я», «Промстроя» «Спецстроя», 
управления механизации, «Томеж- 
сельстроя» и треста «Стройдеталь» 
боролись за переходящий приз. До 
окоячантия состязаний им владели 
промстроевцы.

Кубок изменил адрес. Команда 
комбината железобетовнык и.зде- 
ЛИЙ треста «Стройдеталь» уверенно 
провела все встречи, завоевала 
первое место с результатом 19 оч
ков из 25 возможных. На 1,5 очка 
отстали сельские строители. Прош
логодние победители остались иа 
самой дальней дистанции, замкнув 
туряирную таблицу.

а : п а н ю к и н .

Победа советских  
хоккеистов в США

НЬЮ-ЙОРК, 18 декабря. (ТАСС). 
Вчера сборная команда (Советского 
Ск>юза по хоккею провела первый 
матч в США. Со счетом 12:3 наши 
спортсмены выигр'а.1и у команды 
клуба «Дженералс» в городе Грин
сборо (штат Северная Каролина).

Деловой клуб 
„Э коном ической га з е т ы "  

в Западной  Сибири
Редакция еженедельника 

«Экономическая газета» сов
местно с Западно-Сибирским 
совнархозом и Институтом эко
номики Сибирского отделения 
Академии наук СССР устраи
вает заседание «делового клу
ба» для обсуждения вопроса: 
«Технический прогресс и со
вершенствование производст
венных отношений».

В «деловом клубе» пригла
шаются принять участие ди
ректора, главные инженеры и 
главные экономисты предприя
тий, партийные работники, де
каны экономических факуль
тетов и руководйте.тн кафедр 
политэкономии и философия 

вузор, а также научные сотруд
ники научно-исследовательских 
институтов Западной Сибири.

Иа заседании «делового кл у 
ба» намечено обсудить вопро
сы: «Значение технического
прогресса для построения ос
нов коммунистичестго обще
ства», «Влияние развития тех
ники на производственные от
ношения и производственных 
отношений — на развитие тех
ники», «Значение рабочего 
времени для изучения органи
ческой связи развития техники 
и совершенствования производ
ственных отношений, научной 
организации тоуда, рациональ
ного использования внерабоче
го времени трудящихся для ус
корения технического прогрес
са» н другие.

Заседание «лелового клуба» 
открывается 23 декабря, в 
14 часов, в зале заседаний За
падно-Сибирского совнархоза.

И ЗВ Е Щ Е Н И Е

20 декабря, в 7 часов вечера, в 
зале заседаний Томского горкома 
КПСС состоится ' первое занятие 
народного университета научного 
атеизма.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

т о м с к и й  ОБЛАСТНОЙ  
Д Р А М А Т И Ч Е С К И Й  ТЕАТР

21 д е к а б р я  —  « Р у е с н и е  л ю д и » .
СЕГОДНЯ В КИ Н О ТЕ А ТР А Х : 

КИ Н О ТЕ А ТР  
имени М. ГО РЬКОГО

Б о л ь ш о й  эал  « С м е р т ь  Т а р з а
н а »  —  9 -3 0 . 11 -55 . 12 -20 , 13-45
15 -10 , 16 -35 , 18 , 19 -25 . 20 -50 , 22 -15  
М а л ы й  з а л  « У т р е н н и е  п о е э
д а»  —  9 , 10 -50 , 12 -40 . 14 -30 . 16-20
1 8 -  10. « С м е р т ь  Т а р з а н а »  —  20
2 1 - 25 . 22 -50 .
За л  к и н о х р о н и к и  — « З д р а в с т в у й  
Н е т т е » , «О  ч е м  т ы  д у м а е ш ь , с о л 
д а т? » , «О  з е м л е  П о л о ц н о й »  —
9 - 30 , 12 -45 . 16 . 19 -15 . « М а т ч  ги  
г а н т о в » , « В  с т р е м и т е л ь н о м  т е ч е 
н и и » ,  « О тв е т  н а  п и с ь м о » , « С в об о д а  
п р и ш л а  в  З а п а д н ы й  И р и а н »  —
10- 3 5 . 13 -50 . 17 -05 , 2 0 -2 0 . « В п е р е д  
и д у щ и е » , « К а ч к а н а р с к а я  б ы л ь » , 
« Л у ч и  ж и з н и » ,  «3 5 -й  к и л о м е т р » , 
« К у р с ы  д л я  м у ж ч и н »  —  11 -40 .
14- 55 , 1 8 -1 0 , 21 -25 .

КИ Н О ТЕ А ТР  «О КТЯ БРЬ*
З е л е н ы й  з а л  —  « С м е р т ь  Т а р з а 
н а »  —  9 -3 0 . 10 -55 . 12 -20 . 13 -43 ,
1 5 -  10, 16 -40 , 18 -10 . 19 -40 , 21 -10 .
2 2 - 40.
Г о л у б о й  з а л  « С м е р т ь  Т а р з а н а »
- -  11 -50 , 13 -15 . 14 -40 , 16 -10 . 17 -40 .
1 9 - 10. 2 0 -4 0 , 22 -10 .
Д л я  д е т е й  —  « Ф е я , н е  п о х о ж а я  
н а  д р у г и х »  —  9 , 10-25.

КИ Н О ТЕА ТР  
имени И. ЧЕ РН Ы Х

Б о л ь ш е й  з а л  —  « С м е р т ь  Т а р з а 
н а »  —  9 -2 0 , 10 -40 , 12, 13 -20 , 14-40, 
16, 17 -20 , 18 -40 . 20 . 2 1 -2 0 , 22 -40 . 
М а л ы й  эал  —  « К р а с н о е  и  ч е р 
н о е »  ( п е р в а я  с е р и я )  —  9 , 12-40.
16 - 20 , 20 . В т о р а я  с е р и я  11, 
14 -40 , 18 -20 , 22 ,

КИ Н О ТЕ А ТР
ДЕТСКОГО  ЗРИТЕЛЯ

—  « М а р ь я - и с к у с н и ц а »  —  9 . 10-30, 
12. 13 -30 . 15 . 16 -30 . « Ч е л о в е к  с  
п о е з д а »  — 18. 19 -45 , 21 -30 .

ДО М  КУ Л Ь Т У Р Ы  
ЭНЕРГЕТИКО В

—  « Л а с т о ч к а »  —  15 ч а с . « Ш е с т ь  
п р е в р а щ е н и й  Я н а  П и щ и к а »  ~

К Л У Б  Ж ЕЛЕЗН О ДО РО Ж НИ КО В
— « С м е р т ь  Т а р з а н а »  —  17-30, 
19 . 20 -30 , 22.

ТЕ ЛЕВ И Д ЕН И Е
П Я Т Н И Ц А , 20  Д Е К А Б Р Я

18 .30. Д л я  м о л о д е ж и . « Г о в о р я т  д е 
л е г а т ы  о б л а с т н о й  к о м с о м о л ь с к о й  к о н 
ф е р е н ц и и » . 18 .40. Ж у р н а л  « Н о в о с т и  
с т р о и т е л ь с т в а » . 18 .5 0 . « Л ю б и т е л я м  
ж и в о п и с и » .  19 .1 0 . « Э к р а н  з н а н и й » .  
Ф и л ь м  « А э л и т а » . 2 0 .4 0  Т е л е в и з и о н 
н ы е  н о в о с т и . 21 .0 0 . К и н о п о в е с т ь  « Т и 
ш и н ы  н е  б у д е т » . П о  о к о н ч а н и и  — 
т е л е в и з и о н н ы е  н о в о с т и .

Спецавтохозяйству Томского 
горкомхоза срочно требуются: 
автомеханики, слесари по автоде
лу, нузовщнк-жестянщнк, баллон- 
щик, электромонтер, трактори
сты-бульдозеристы.

Обращаться: г. Томск, улица
Карташова, 47. 3 — 1

Томскому заводу фруктовых 
вод срочно требуются: экономист, 
экспедитор, мастер и грузчики.

Обращаться: г. Томск, улица 
Белинского, 58. 2 — 1

Автоуправлению требуются на 
постоянную работу бухгалтер-ре
визор, экономист.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 117, отдел кадров.

2 — 1

Томскому манометровому заво
ду требуются на постоянную рабо
ту: инженеры-конструкторы, ин
женер-термист, токари по метал
лу 3 — 5 разрядов, слесари-инстру
ментальщики 3 — 5 разрядов, сле
сари по ремонту оборудования 
3 — 5 разрядов, электрослесари 
3 — 5 разрядов.

Обращаться: г. Томс^. улица
Казанская, 46. 2 — 1

Торговая база облпотребсоюза 
имеет в продаже элект^погруз- 
чнк вилочный с высоки.м подъе
мом, грузоподъемностью 3 тонны.

Обращаться; г. Томск, улица 
Бердсная, 20. телефон 58-42.

2 — Г

Торгово-закупочной базе облур- 
са требуются: заведующие С1ма- 
дами и счетные работники на 
склады, товароведы и механик, 
знакомый с двигателями З-Д-6 и 
сельскохозяйственным инвента
рем.

Обращаться: г. Томск, Нижний 
луг, 4. телефон 22-86. (остановка 
автобусов № №  2 и 12 «Линия»).

Пивоваренному заводу срочно 
требуются: машинисты аммиачно- 
холодильных установок и воздуш
ных компрессоров, газоэлектро- 
сварщик.

Обращаться, г. Томск, Москов
ский грак1, 46. 3 — 3

НОВОГОАНИХ ЕЛОК /

СОБЛЮ ДАЙТЕ /

1. Е лка устанавливается на 
устойчивой подставке вдали от 
приборов отопления.

2. Освещение елки разрешается 
только электрическое.

8. При отсутствии в здании 
электричества елка устраивает- 
ся в дневное время.

4. Помещение, где устраивается 
елка, обеспечивается пожарным 
инвентарем, запасом воды. Поме
щение должно иметь не менее 
двух выходов.

5. В общественных помещениях 
елка устанавливается не выше 
второго этажа.

6. Иа устройство елки необ
ходимо получить разрешение в 
ближайшей пожарной охране.

Н е п о м н я щ и й  Н и к о л а й  В а с и л ь е в и ч ,  
п р о ж и в а ю щ и й  в  г. Т о м с к е , п о с е л о к  
К р у т о о в р а ж н ы й . 6 . в о з б у ж д а е т  д е л о  о 
р а с т о р ж е н и и  б р а к а  с  Н е п о м н я щ е й  
Е л е н о й  С т е п а н о в н о й , п р о ж и в а ю щ е й  в 
г. Т о м с к е , у л и ц а  В о й к о в а , 15.

Д ел о  б у д е т  р а с с м а т р и в а т ь с я  в  н а 
р о д н о м  с у д е  Л е н и н с к о г о  р а й о н а  
г . Т о м ск а .

Ф и р с о в  Т р о ф и м  И в а н о в и ч , п р о ж и 
в а ю щ и й  в  г. Т о м с к е , п о с е л о к  К и р г и з 
к а .  3 . в о з б у ж д а е т  д е л о  о  р а с т о р ж е 
н и и  ( ф а к а  с  Ф и р с о в о й  Н а т а л ь е й  И в а 
н о в к о й , п р о ж и в а ю щ е й  т а м  ж е .

Д ел о  б у д е т  р а с с м а т р и в а т ь с я  в  н а 
р о д н о м  с у д е  Л е н и н с к о г о  р а й о н а  
г. Т о м ск а .

26. в о з б у ж д а е т  д е л о  о  р а с т о р ж е н и и  
б р а к а  с  Г о с т е в ы м  И в а н о м  И л ь и ч е м , 
п р о ж и в а ю щ и м  в  г. П ер м и .

Д ел о  б у д е т  р а с с м а т р и в а т ь с я  в  н а 
р о д н о м  с у д е  Л е н и н с к о г о  р а й о н а  
г. Т о м с к а .

П и ю к о в а  Л ю б о в ь  П а в л о в н а ,  п р о ж и 
в а ю щ а я  в  г. Т о м с к е , С е в е р н ы й  го р о 
д о к , к о р п у с  1, в о з б у ж д а е т  д е л о  о  р а с 
т о р ж е н и и  б р а к а  с  П и ю к о в ы и  И в а н о м  
С е м е н о в и ч е м , п р о ж и в а ю щ и м  в  К а р а 
г а н д и н с к о й  о б л а с т и .

Д ел о  б у д е т  р а с с м а т р и в а т ь с я  в  н а 
р о д н о м  с у д е  Л е н и н с к о г о  р а й о н а  
г. Т о м с к а .

ПРОТИВВПОЖДРНЫЕ ПРАВНЛА!/
ЬОСПРЕЩАЕТСЯ:

Освещать елки свечами,- украшать их игрушками из целлулоида и других легко
воспламеняющихся материалов, зажигать (|)ейерверки и бенгальские огни, одевать 
участников праздника елки в бумажные и ватные костюмы, не пропитанные огне
защитным составом (пропитка производится по адресу: г. Томск улица Яковлева, 29).

Ответственность за соблюдение противопежарных правил при проведении ново- 
годни X елок возлагается на руководителей предприятий, учреждений.

Т о м с к о е  д о б р о в о л ь н о е  п о ж а р н о е  о б щ ест ве .

Т е л е ф о н ы : р е д а к т о р а  —  3 7 -3 7 , з а 
м е с т и т е л я  р е д а к т о р а  51 -75 . з а м е 
с т и т е л я  р е д а к т о р а  4 2 -4 4 . о т в е т ,
с е к р е т а р я  — 3 1 -1 9 . с е к р е т а р и а т а
~  4 2 -4 0 . о т д е л о в : и д е о л о г и ч е с к о г о
—  4 7 -4 5  и  4 2 -4 6 , п р о м ы ш л е н н о г о  и

3 7 -3 9 , с о в е т с к о г о  с т р о и т е л ь с т в а  и  б ы 
т а  —  3 7 -7 7 . п и с е м  и  р а б с е л ь н о р о в -  
с н о й  с е т и  — 3 7 -3 8  и  3 1 -4 7 , и н ф о р м а 
ц и и  — S 1-61, « а м . в а в . и зд а т е л ь с т в о м  

—  5 2 -2 3 , б у х гЪ л те - 
Л  ОКИ и  о т д е л а  о б ъ -
" ■ — я в л е н и й  —  37 -36 , 

с т е н о гр а ф и с т и и  —  
52 -02 .

г .  Т о м е н , 
гр а ф и з д а т а .

т и п о г р а ф и я  М  2  п о л н -

К302432


